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Встреча представителей коммунистических 
и р а б о ч и х  партий в  П р а г е

ПРАГА, 21  октября. Еорр. ТАСС 
И. Масленников передает: Междуна
родная встреча представителей ком
мунистических и рабочих партий, по
священная 3 0-й  годовщине VII кон
гресса Коминтерна, открылась сегод
ня в Праге. По приглашению Цент
рального Комитета КПЧ и редакци
онной коллегии теоретического и ин
формационного журнала коммунисти
ческих и рабочих партий «Проблемы 
мира и социализма» сюда прибыли 
представители около сорока комму
нистических и рабочих партий. Сре
ди участников встречи —  видные 
деятели революционного движения, 
принимавшие участие в работе VII

конгресса Коммунистического Интер
национала.

Приветствуя гостей, секретарь ЦК 
КПЧ В. Коуцкий отметил историче
скую роль VII конгресса Коминтер
на в развитии марксистско-ленинской 
теории и в практике борьбы револю
ционных сил с реакцией.

Мы возвращаемся к VII конгрес
су Коминтерна, сказал он, не ради 
дословного цитирования его выводов, 
а в связи с его смелым ленинским 
подходом к оценке развития мира и 
задач революционного движения.,

Затем с сообщением выступил ру
ководитель делегации КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Пономарев. В 
своем выступлении он показал исто-

НАВСТРЕЧУ X X I I I  С
Соревнуются чабаны

В соревновании чабанов Асинов- 
ского района первенство занимают 
А. И. Богренко и Е. Ф. Шепелева из 
колхоза «Заря». Настриг шерсти на 
овцу в их отаре составил 2 ,8  кило
грамма. Государству, продано 29  
центнеров шерсти —  годовой план

выполнен на 1 3 8  процентов.
В честь предстоящего XXIII 

съезда КПСС чабаны обязались 
сохранить весь нарождающий
ся молодняк, получить не менее 1 3 0  
ягнят на сто овцематок.

И. КОРШУНОВ.

НА ВАХТЕ —КОЛХОЗНИКИ
Льноводы сельхозартели «Победа» 

завершили обмолот льна и сдачу 
льносемян государству. Родина по
лучила от них свыше 1 .5 0 0  центне
ров семян элиты и суперэлиты. В. до
ход хозяйства поступило 2 5 0  тысяч 
рублей.

Сейчас здесь приступили к сор
тировке льносоломки. Первые сот
ни центнеров ее отправлены на Кри- 
вошеинский льнозавод.

Обсуждая решения сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, колхозники при
няли обязательства: сдать в про

мышленную переработку 1 .0 0 0  цент
неров льносоломки до 7 ноября, а 
к I января —  всю льносоломку уро
жая нынешнего года; выполнить го
довой план продажи всех видов жи
вотноводческой продукции до 1 де
кабря.

Встав на трудовую вахту в честь 
XXIII съезда КПСС, члены артели ре
шили отремонтировать всю технику 
ко дню открытия съезда.

И. АПОСТУЛАКИ, 
бухгалтер колхоза «Победа» 
Кривошеинского района.

П о - м а с m е р с к и
... Слаженно идет ремонт двигателей 
в мастерских Чаинского отделения 
«Сельхозтехники», Отлично трудит
ся на сборке и обкатке моторов П. Е. 
Гусев. Мастер на все руки, он вла
деет пятью специальностями: слеса
ря, сварщика, шофера, комбайнера 
и тракториста. Встав на трудовую 
предсъездовскую вахту, Проко

пий Елисеевич выполняет смен
ные нормы не менее чем на 
1 2 0  процентов. Качество работы 
—  отличное.

С. НОВОКРЕЩЕНОВ, 
заведующий мастерскими Чаин
ского отделения «Сельхозтех

ники».

Технику— 
на линейку 
готовности

Механизаторы колхо
за имени XXI съезда 
КПСС встали на трудовую  
вахту. Они дали слово 
до первого ноября по
ставить на линейку го
товности весь , прицеп
ной инвентарь — плу
ги, культиваторы, сеял
ки, бороны. Все ремонт
ники трудятся с боль
шим энтузиазмом. Пер
венство в соревновании 
держат механизаторы 
первой бригады, кото
рыми руководит помощ
ник бригадира по тех
нике И. Д. Пахомов.

Начат также ремонт 
самоходных комбайнов. 
На линейку готовности 
уже поставлено шесть 
СК'-З.

Наш коллектив во все
оружии встретит весну.

В. ИВАНОВ, 
председатель колхоза 
имени XXI съезда 
КПСС Ножевниковско- 
го района.

Горняки завершили 
семилетку

МАРГАНЕЦ (Днепропетровская область), 21 октября. (Корр. 
ТАСС). Предсъездовскую вахту горняки крупнейшего в стране Ни- 
кополь-Марганцевского бассейна ознаменовали новой трудовой 
победой. Сегодня они рапортовали о досрочном выполнении семи
летнего плана выработки марганцевого концентрата. Производство 
этого ценного сырья возросло по сравнению с 1958 годом более 
чем в, два раза.

Такой успех достигнут благодаря быстрому наращиванию новых 
мощностей. С начала семилетки введены в эксплуатацию девять 
огромных карьеров, шесть шахт, первая очередь Чкаловского горно- 
обогатительного комбината, две обогатительные фабрики, реконст
руирован ряд действующих предприятий.

Сейчас дешевым открытым способом извлекаются из недр почти 
две трети всей сырой руды. На свое вооружение горняки получили 
гигантские землеройные комплексы, способные вынуть за, час три 
тысячи кубометров грунта, и шагающие экскаваторы с ковшом ем
костью от 10 до 2 5  кубометров, большегрузные автосамосвалы.

Флаг Щнавигации; спущен
ТЮМЕНЬ, 21 октября. (Норр. ТАСС). Сегодня от Пимского при

чала на Оби ушла в последний рейс баржа с нефтью налива 1 9 6 5  
года. Флаг второй по счету нефтяной навигации Сибири спущен.

За пять месяцев речникр Тюмени доставили с промыслов на за-., 
водУ около 8 3 0  тысяч тонн сырой нефти: Они прошли со. своими 
судами общий путь протяженностью почти в 5 0 0  тысяч километров.

Минувшая навигация дала речникам много нового. Они освоили 
маршрут Мегион— Новосибирск, накопили опыт вождения судов в 
малую воду. Все это позволило им на сутки сократить среднее рей
совое время и перевезти по сравнению с минувшим годом в четыре 
раза больше нефти.

Д-В Е Н О Р М Ы. _ В . .... С М Е Н У
Больших успехов в соревно

вании. посвященном Великому 
Октябрю и XXIII съезду Ком
мунистической партии, добива
ются многие рабочие завода 
«Сибэлектромотор». Револьвер
щицы А. Андреева и Н. Сидо- 
рейкб на обработке валов и

щитов электродвигателей вы
полняют по две нормы.

Изолировщица Е. Пупышева 
из механосборочного цеха го
товит моторы к испытаниям. Ни 
минуты простоя — таков де
виз опытной производственни
цы. Двигатели, прошедшие че

рез ее руки, всегда хорошего 
качества. Предстоящему съезду 
посвящает свои достижения и 
ударник коммунистической тру
да токарь В. Кириллов. 130 про
центов выработки при отличном 
качестве — итог его работы. .

Е. ГРИГОРЬЕВ.

' ■, : —

У речников заканчивается нави
гации. И так как времени до ее 
конца остается мало, они спешат 
доставить для рабочих северных 
леспромхозов продукты, машины, 
тракторы и оборудование. В сере
дине октября по Кети пришла са
моходная баржа н встала на раз
грузку у Степановского рейда Ут- 
кинского леспромхоза. Речники 

привезли новую технику для строя
щегося Полу деповского леспром
хоза.

НА СНИМКЕ слева: идет раз
грузка баржи.

Фото В. Ефименко.

Поездная бригада поезда 
№ 167/168 встала на трудовую 
вахту в честь XXIII съезда КПСС.

В июле коллектив завоевал вы
сокое звание бригады коммунисти

ческого труда. Много благодарно
стей проводникам Вынесли пасса
жиры за их чуткое отношение и хо
рошую работу во культурному об
служиванию.

Пример добросовестного отноше
ния к труду показывают ударницы 
коммунистического труда провод
ники М. М. Русинова, Н. Б. Овчин
никова, Е. А. Белова и другие.

Свыше 2Е лет на транспорте ра
ботает бригадир Д. И, Русин.

Вес они активно распространяют 
среди пассажиров газеты, журна
лы. Созданы уголок бытового об
служивания, стол справок и сани
тарный пост. В вагонах всегда чи
сто. опрятно и уютно.

НА СНИМКЕ справа: члены
бригады — проводники вагонов 
М. М. Русинова, Н. Б. Овчиннико
ва, Е. А. Белова н Д. И. Русин.

Фото Ф. Хитриневича.

рическое значение VII конгресса Ко
минтерна и неразрывную связь его 
идей с современностью.

Утром выступили также почетный 
председатель Коммунистической пар
тии Австрии, делегат III и VI кон
грессов Коминтерна Иоганн Коплениг 
и генеральный секретарь ЦК Сирий
ской компартии Халед Багдаш.

С Е Р Д Е Ч Н А Я
БЛАГОДАРНОСТЬ

Руководители Германской Демокра
тической Республики товарищи 
В. Ульбрихт, В. Штоф, И. Дикман, 
Э. Корренс прислали товарищам 
Л. И. Брежневу, А. И. Микояну, 
А. Н. Косыгину телеграмму, в кото
рой благодарят за переданные им и 
всем гражданам ГДР сердечный при
вет и пожелания в связи с 1 6 -й  го
довщиной образования Германской 

Демократической Республики.
В телеграмме отмечается, что осо

бенно радует нерушимое единство, 
установившееся между партиями и 
народами обеих стран, и успешное 
развитие всесторонних отношений 
между СССР и ГДР. Недавно закон
чившийся визит партийно-правитель
ственной делегации ГДР в Советский 
Союз явился ярким выражением но
вого, более высокого этапа в тесных 
двухсторонних отношениях, начало 
которому положил Договор о дружбе, 
взаимной помощи и сотрудничестве 
от 12  июня 1 9 6 4  года. (ТАСС).

« О С Н О Б Ы

диалектического
м а т е р и а л и зм а »
МОСКВА. Шестнадцать много

красочных плакатов содержит аль
бом наглядных пособий «Основы 
диалектического материализма», 
впервые выпущенный издательст
вом политической литературы. С по
мощью средств графики, живописи, 
фотографии и приемов наглядного 
моделирования в них выражены за
коны и категории диалектики и ма
териализма. Наглядные пособия со
зданы на основе . конкретных фак-. 
гов, взятых из жизни, данных раз
личных отраслей науки, техники и 
искусства.

ЗА МУЖЕСТВО, 
ОТВАГУ И ГЕРОИЗМ

За мужество, отвагу и героизм, 
проявленные при исполнении во
инского долга, Президиум Вер
ховного Совета СССР присвоил 
полковнику КУЗНЕЦОВУ Виктору 
Игнатьевичу звание ГЕРОЯ СО
ВЕТСКОГО СОЮЗА с вручением 
ему ордена ЛЕНИНА и медали 
«ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА».

***
За плечами полковника Куз

нецова—немалый опыт. 24 года 
он летает и уже 15 лет испыты
вает самолеты. Не раз за эти 
годы В. И. Кузнецов попадал 
в сложные ситуации, и всегда 
его выручал опыт, помножен
ный на мужество. Около четы
рех тысяч часов провел летчик 
в воздухе, но каждый раз его 
подвиги мерялись на секунды.

Е одном из последних поле
тов В. И. Кузнецов проверял 
машину на предельных углах 
атаки. В этот момент самолет 
потерял скорость и начал па
дать. Как действовать в подоб
ном случае? Об этом никому 
не было известно. Полковник 
Кузнецов, приказав стрелку- 
радисту покинуть машину, по
ставил самолет в такое положе
ние, чтобы его товарищ смог 
благополучно катапультировать
ся. Лишь после этого он стал 
предпринимать усилия, чтобы 
вывести самолет из штопора.

Во время катапультирования 
кабина оказалась разгерметизи
рованной. Почти вслепую, так 
как все остекление заледенело, 
летчик сумел благополучно по
садить машину. Так мужество, 
отвага, героизм и опыт комму
ниста, В,. И. Кузнецова позволи
ли получить ценный материал 
по устойчивости и управлению 
машины, необходимый для 
устранения ее конструктивных 
недостатков.

18-летним юношей, окончив 
10 классов, Виктор Кузнецов 
поступил в военно-авиационное 
училище С 1943 по май 1945 
года он принимал участие в 
Великой Отечественной войне. 
Полковник Кузнецов одним из 
первых провел испытания систе
мы заправки ракетоносцев топ
ливом в воздухе, что требует 
от летчиков виртуозной техники 
пилотирования.

Родина высоко оценила под
виги заслуженного летчика-ис- 
пытателя СССР полковника 
Кузнецова.

С. ФРОЛКИН, 
(корр. ТАСС).

РАССКАЗЫВАЕТ ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВЛЕНИЯ ГОСБАНКА СССР

В . А. ЬОРОЬЬЬВ

двэтааатазаа— —- — ~ ■■ т  1  ̂ 111   

РУБЛЬ-ПОМОЩНИК И КОНТРОЛЕР
Сентябрьский Пленум ЦК КПСС опреде

лил новую организационную структуру управ
ления промышленностью, утвердил мероприя
тия, направленные на улучшение планирова
ния и совершенствование экономического сти
мулирования производства. В решениях Пле
нума уделяется также большое внимание по
вышению роли государственного кредита в 
развитии промышленности, в этой связи кор
респондент ТАСС В. Беляев обратился к пер
вому заместителю председателя правления 
Госбанка СССР 8. А. Воробьеву с просьбой 
ответить на следующие вопросы.

Какое влияние государственного кредита 
на работу предприятий промышленности?

Государственный банк имеет самые тесные 
кредитные и расчетные отношения с промыш
ленными предприятиями. В стране нет ни од
ного завода, ни одной фабрики, которые в той 
или иной степени не пользовались бы креди
тами Госбанка или другими его услугами. За
вод приобретает сырье, материалы, топливо, 
изготовляет продукцию — на всех этих ста
диях производственного процесса участвует 
кредит банка. Продукция изготовлена и от
правлена потребителям — представитель 
предприятия приходит в банк для того, что
бы, как мы говорим, выставить счета на от
правленные заказчику изделия. Надо полу
чить заработную плату, произвести платежи 
бюджету — снова это делается через банк.

Государство направляет в промышлен
ность огромные кредитные ресурсы. К нача
лу текущего года в распоряжении промыш
ленности было более 21 миллиарда рублей 
кредита. Кредит Госбанка в течение года обо
рачивается несколько раз. В 1964 году. Гос
банк по сумме выдач предоставил промышлен
ности 155 миллиардов рублей кредитов. Это 
огромные средства.

За годы семилетки кредитные вложения в 
промышленность увеличатся, как мы считаем, 
более чем на 80 процентов.

Промьннленные предприятия используют 
кредит государства на самые разнообразные

цели. Они приобретают сырье и материалы, 
оплачивают незавершенное производство, пе
рекрывают сезонный недостаток в амортиза
ционных отчислениях, которые направляются 
на капитальный ремонт зданий, сооружений и 
оборудования, выплачивают заработную пла
ту, если у предприятия на эти цели недоста
ет собственных средств.

Особенно широкой популярностью у про
мышленников пользуется кредит на внедрение 
новой техники, модернизацию оборудования и 
механизацию производственных процессов. 
Это один из наиболее действенных и эффек
тивных видов кредита. Дело в том, что пре
жде чем обратиться за ним в банк, специали
сты предприятия тщательно рассчитывают 
экономическую эффективность предлагаемых 
к внедрению усовершенствований, определя
ют сроки их окупаемости. На каждый рубль 
такого кредита в прошлом году получено до
полнительной экономии 1 рубль 03 копейки.

Постоянно возрастает объем кредитов, пре
доставляемых заводам и фабрикам, которые 
заняты выпуском товаров народного потребле
ния. Он особенно широко используется для 
увеличения производства товаров из местного 
сырья и также является одним игр наиболее 
эффективных.

Что нового вводится в практику кредитова
ния промышленности после сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС?

Партия и правительство поставили перед 
Госбанком еще более важные задачи. Имеет
ся в виду шире использовать кредит для сти
мулирования развития производства. И это 
вполне оправдано и целесообразно.

Государственному банку предложено, в ча
стности, более дифференцированно подходить, 
к кредитованию предприятий в зависимости 
от результата" их хозяйственно-финансовой, 
деятельности. Заводам и фабрикам, которые 
работают успешно, выполняют планы выпу
ска и реализации продукции, имеют необходи
мые накопления, будет’ оказываться самая

широкая кредитная помощь на льготных усло
виях.

Что касается отстающих предприятий, то к 
ним будут применяться меры кредитного воз
действия. Это воздействие должно быть на
правлено на то, чтобы в конечном итоге обе
спечить выполнение плановых заданий и от
стающими производственными коллективами.

Ведь рубль не только надежный помощник, 
но и хороший контролер.

В практике взаимоотношений Госбанка с 
промышленностью будут использоваться, как 
и прежде, различные формы кредитования. 
Однако кредитование по всему обороту мате
риальных ценностей и затрат предприятий 
как наиболее эффективный метод будет счи
таться предпочтительным. В него теперь вно
сятся существенные изменения. Банк будет 
кредитовать не только весь оборот материаль
ных ценностей, но и затраты на оплату тру
да. Иначе говоря, государственные ссуды ре
шено предоставлять на все расходы предприя
тия. Значение этою новшества понятно каж
дому хозяйственнику. Они не будут испыты
вать затруднений не только при оплате сырья, 
материалов, но и при решении проблем опла
ты труда. Экономически же такое кредитова
ние оправдано. Ведь оплата труда является 
одним из составных элементов себестоимости 
продукции.

Госбанку разрешено провести в течение 
1966—1967 годов опыт кредитования на всю 
совокупную потребность предприятия' в сред
ствах. Это значит, что предприятие получит 
возможность более широко распоряжаться 
заемными средствами бачка на выполнение 
тех задач, которые предусмотрены плановы
ми заданиями.

Реализация продукции становится одним из 
основных показателей деятельности каждого 
промыт пенного предприятия. В этой связи 
намечено осуществить ряд мер, направленных 
на улучшение платежной и расчетной дисци- 
плины наших клиентов. Дисциплина в финан

совых взаимоотношениях имеет исключитель
но важное значение. Допустим, завод отгру
зил продукцию, но не получил за нее денег. 
Это значит, он не выполнил плана реализа
ции, следовательно, не получил прибыль, а 
отсюда — не может сформировать свои фон
ды. Последствия такого положения понятны 
каждому.

Предусмотрен ряд мер по повышению от
ветственности покупателей за своевременную 
оплату полученной продукции. В то же время 
Госбанку разрешено предоставлять покупа
телям кредит на оплату продукции в тех слу
чаях, когда задержка платежа с его стороны 
вызвана временными финансовыми затрудне
ниями.

Это — серьезная помощь тем, кто стремит
ся честно и добросовестно выполнять свои 
договорные обязательства по отношению к 
другим производственным коллективам. А на
рушителям своих обязательств придется пла
тить проценты за кредит и пени за задержку 
платежей в повышенном размере.

Возрастает ответственность предприятий и 
за накопление сверхплановых запасов про
дукции. Процентные ставки за кредит им при
дется платать также в повышенном размере.

Серьезные изменении произойдут в формах 
и методах финансирования капитального 
строительства. Раньше эти работы, как прави
ло. выполнялись за счет бюджетных ассигно
ваний. Теперь реконструкция и строительство 
предприятий, если их окупаемость обеспе
чивается в течение пяти лет с момента ввода 
в эксплуатацию, будут вестись за счет креди
тов Стройбанк-t Такой порядок финансирова
ния создает заказчикам и строителям необхо
димые финансовые условия. В то же время 
он повышает их ответственность за судьбы 
порученного дела.

Вносятся важные изменения в порядок 
восполнения предприятиям недостатка собст
венных оборотных средств. Сейчас завод, 
утративший собственные оборотные средст-

Не секрет, что подобное положение обеспечи- 
вает легкую жизнь нерадивым хозяйственни
кам, тем, кто допускает убытки, потери. 
Дескать, государственный бюджет все выдер
жит. Теперь завод, утративший по своей ви
не оборотные средства, обязан их отработать. 
А для этого придется перестраивать производ
ство с тем, чтоб.г оно начало давать прибыль 
На такую перестройку Госбанк даст кредит 
сроком до двух лет. Разумеется, ссуду пред
приятие получит лишь в том случае, если эко
номисты банка убедятся в реальности наме
ченного плана по устранению причин недо
статков в совершенствовании производства. 
Под «воздушные замки» денег никто давать 
не станет. Деньги любят счет1 

Предусматривается также ряд других мер 
направленных на совершенствование кредит
ных отношений банка с хозяйством. Все они 
окажут благотворное влияние на улучшение 
хозяйственно-финансовой деятельности предприятии. t

Возрастающий объем кредитования, понят
но, потребует еще большей четкости и сла
женности в деятельности Госбанка. Правле
ние I осбанка уже провело определенную рабо- 
17 Для совершенствования, упрощения и уни
фикации порядка кредитования промышлен
ных предприятий. Но многое еще предстоит 
сделать. Перестройка управления промышлен
ностью по отраслевому принципу потребует 
внести соответствующие изменения и в кре
дитно-расчетные отношения банка с предприя
тиями.

Все работники Госбанка— квалифицирован
ные/ знающие и любящие свое дело лю
ди. Теперь их роль в борьбе за дальнейшее 
развитие промышленности заметно возрастает. 
И они сделают все, чтобы быстрее и лучше 
провести в жизнь решения сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, сделать кредит еще бо
лее действенным средством стимулирования 
материального производства.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

П А Р Т И Й Н А Я
Ж И З Н Ь

ВОЖАК КОММУНИСТОВ
Их девятнадцать. Они вожаки 

цеховых партийных организаций. У 
каждого свой ларактер, свои спо
собности. Но в сех  их объединяет од
но —  добросовестное выполнение 
партийного долга, забота о росте 
инициативы коллектива.

Именно такой- заботой наполнен 
каждый день се кретаря партийного 
бюро цеха лесопиления Ивана Ивано 
вича Недорезова. В недавнем прош
лом партийная организация этого це
ха была в числе, пассивных. И дело, 
конечно, не в том, что здесь были 
хуж е коммунисты, чем в других це 
хах. Просто они ошиблись в выбо
ре своего вожака. Секретарь И. И. 
Шалагин был неумелым организато
ром: партийные собрания и те про
водил от случая к случаю. Бывали в 
цехе нарушения трудовой дисципли
ны, не выполнялся план.

Обо всех этих недостатках с тре
вогой говорилось на отчетно-выбор
ном партийном собрании. С того вре
мени и стал секретарем партийного 
бюро И. И. Недорезов. Поучительно 
проследить его первые шаги.

Пожалуй, основной бедой в цехе 
было плохое использование лесо
пильных рам. А от их работы зави
сит план.

—  Вот и давайте прежде всего 
развяжем этот узелок, —  сказал на 
первом же заседании бюро И. И. Не
дорезов.

—  «Развязывать узелок» лучше 
влего с Берсенева, —  посоветовал 
член партбюро тов. Бабуев. —  Он 
же1 старший механик, от него мно
гое зависит.

Пригляделись внимательнее к ра
боте 1 Берсенева. Видят, плохо тянет 
товарищ. Разговор с ним-был откро
венный. Речь шла даже об освобож
дении его от обязанностей механика. 
Понял человек, подтянул свою 
службу. Высокий спрос был предъ
явлен к коммунистам-рамщикам и 
мастерам.

Трудным участком оказался чет
вертый поток. Словно заколдован
ный круг: как ни стараются рамщи
ки, а за смену более 1 .7 0 0  кубомет
ров пиломатериалов напилить не мо
гут. В чем дело? И. И. Недорезов 
как-то остановил члена партбюро 
т. Гурьева.

—  Вот тебе поручение. Займись 
четвертым потоком. Найди причи
ны отставания. Пойми, дебе пору
чается не готовить вопрос на бюро. 
Обсуждать не будем. Разберись глу
боко, проанализируй, где рамщики 
теряют резервы. Найдешь недостат
ки ■—  помоги их устранить •

Тов. Гурьев поручение выполнил 
со всей ответственностью. Погово
рил со многими рабочими, просле
дил с ними ход всех операций. День 
ото дня поток стал набирать темпы. 
Но контроль за его работой но осла
бевал до тех пор, пока выработка 
не достигла рекордной цифры —  
2 .4 0 0  кубометров пиломатериалов.

— Вышли в передовые, —  те
перь уж е с гордостью говорили рам
щики,

А коммунисты взялись за  другие 
отстающие участки.

Д ех наполнился ритмичным гу
лом пилорам. К сортировочному сто
лу по конвейеру начал двигаться 
плотный жштоватый поток свеже- 
распиленных пиломатериалов. Кри
вая графика уверенно пошла в гору. 
За восемь месяцев простой основно
го оборудования по сравнению С 
этим ж е периодом прошлого года со
кратился на тысячу рамо-смен.

Это один из многих примеров, ког
да цеховые партийные вожаки уме
ло направляют усилия коммуни
стов на преодоление трудностей, ре
шение сложных проблем производ
ства. Успех сопутствует имевно тем 
секретарям, кто постоянно советует
ся с людьми, вопросы решает кол
легиально.

Взять, к примеру, секретаря пар
тийной организации цеха фиброце
ментных плит И. С. Анопа. Это уме
лый вожак. Коммунистов здесь всего 
двенадцать. Но их влияние чувст
вуется на всех участках. Коллектив 
борется за звание цеха коммунисти
ческого труда.

И. С. Аноп, прежде чем решить 
какой-то вопрос, обязательно узнает 
мнение как можно большего круга 
людей. Так было при улучшении ор
ганизации труда рабочих, при выяв
лении резервов по более полному ис 
пользованию оборудования.

Иной секретарь вроде бы и ста
рается, уделяет своим обязанностям 
много времени, и все же цеховая 
партийная организация работает на 
холостом ходу. Приглядишься к 
деятельности такого секретаря и 
сразу поймешь его промашку: он
старается делать за всех.

Пришел как-то в партком секре
тарь партийной организации авто
парка №  1 тов. Бейнарис с жало
бой:

— ■ Трудно мне... Руководители 
парка не дают времени для партий
ной работы. Помогите!

Что и говорить, сигнал тревож
ный. Разобрались, и оказалось, что 
нареканйя тов. Бейнариса напрасны. 
Напротив, руководители автопарка 
предоставляют ему даже свободные 
дни для общественных дел, особенно 
для проведения массовых мероприя
тий. Да и условия его службы (он 
заведующий складом) позволяют 
ему находить время для партийной 
работы. Но, взваливая все на свои 
плечи, он, естественно, многого не 
может успеть. А остальные комму
нисты ' почти не принимают участия 
в общественной жизни коллектива: 
ждут, когдй секретарь даст им пору
чения.' . ■ г,1. " ■

Партком комбината не раз ока
зывал помощь зтой партийной ор
ганизации, указывал на недостатки 
тов. Бейнариса. Но трудно сразу 
переломить характер человека. Он 
согласен с замечаниями товарищей, 
но, как за что возьмется, опять —  
один.

Совсем другая картина в цехе 
кру: лого леса. Второй год вбжаком 
коммунистов здесь является’ техно
рук цеха Н. И. Мурзин. Тут комму
нисты беспокоятся за судьбу план|, 
за  Творческий Нас т р Ш' к;ол ле кт ива. 
Их боевитость проявляется при ре
шении важных вопросов. Нужно бы
ло, например, четко провести нави
гацию. В цехе собрался партийно-хо
зяйственный актив, на котором уком
плектовали бригады. Затем по всем 
транспортерам и важным участкам 
расставили коммунистов, поставив 
каждому конкретную задачу. Тов. 
Мурзин установил строгий контроль 
за выполнением заданий. Итог: из 
воды нынче выгружено леса боль
ше на 40  тысяч кубометров.

Много у нас еще недостатков в 
работе цеховых партийных органи
заций. Не все из 19  цеховых вожа
ков на высоте своего положения. На 
отчетно-выборных партийных собра
ниях критиковали многих за форма
лизм в распределении поручений, за 
слабое воспитание чувства ответ
ственности и т. д.

Новые составы цеховых партий
ных бюро сейчас пересматривают 
свои задачи в свете решений сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС. С рас
ширением прав предприятий и уве
личением их самостоятельности 
роль производственных парторгани
заций неизмеримо повышается.

Цеховые партийные бюро начали 
свою деятельность с пересмотра обя
занностей членов бюро. Раньше бы
ло так: если начальник цеха из
бран в состав партбюро, то ему по
ручалось отвечать за производствен
ную деятельность; если в составе 
бюро председатель цехового комите

та профсоюза, то он отвечает за ра
боту профсоюзной организации. За
чем это? Тот же начальник цеха и 
по долгу своей службы должен от
вечать за производственные дела, а 
председатель цехкома —  за работу 
профсоюзной организации.

Такое распределение поручений и 
обязанностей сужало участие чле
нов бюро в партийной работе. Сей
час так: если в состав бюро вошел 
начальник цеха, то в большинстве 
случаев ему поручается участок  
идеологической работы, а члены бю
ро —  председатели цехкомов —  от
ветственны за организацию социа
листического соревнования.

Особое значение приобретает уче 
ба партийных вожаков. Партком 
ежемесячно нроводит семинары. На 
них обмениваемся опытом, узнаем, 
с какими трудными вопросами сек
ретарям приходилось сталкиваться, 
определяем задачи на .новый месяц.

Очень важно иметь определенную  
систему, плановость учебы. Мы ор
ганизовали школу секретарей цехо
вых партийных организаций.

Желательно, чтобы вожаки цехо
вых партийных организаций получа 
ли более конкретную помощь от 
райкома КПСС, особенно— его инст
рукторского звена. А пока инструкто
ров можно видбть в цехах только в 
том случае, если какой-либо вопрос 
Выносится на обсуждение бюро рай
кома партии. Поэтому они зачастую  
только фиксируют факты. И редко, 
даже очень редко советуют комму 
нистам, как им лучше оживить тот 
или иной участок работы.
» Партийный’ комитет комбината 
имеет все возможности, чтобы улуч
шить работу с секретарями цеховых 
парторганизаций. В этом с е й ч а с —  
одна Из* наших задач. Выполнить ее 
—  значит суметь мобилизовать си
лы коммунистов на быстрейшее пре
творение в жизйь решений сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС.

Г. ИСАКОВ, 
секретарь парткома Асиновского 
лесоперевалочного и деревооб
рабатывающего комбината.

В алмазном отделении завода 
«Гомкабель» труд ится  А нна  Ива
новна Кузнецова . Кадровая работ
ница, уд арни н  ко м м ун и сти ч е ско го  
труда, д епутат  горо дско го  Совета, 
А . ' И. Кузнецова, встав на труд о 
вую  вахт»- в честь О ктября и X X III 
съезд? К ом м ун истической  партии , 
о гоб еньс  тщ ательно вы полняет 

порученное  ай дело.
НА СНИМ КЕ (слева): А . И. К у з 

нецова. с л р д и т  за обработкой  ал- 
мазов.

V Ф ото  Г. Т ка ченко .

Каж ется , сб орщ и ки  то л ько  что 
вяорачивали га й ки  в эти  м оторы , 
а оьь  у ж .  стоят ровны м и рядами, 
пр азд н и чн о  поблескивая свежей 

кр а с ко й . Сейчас и х  осто р о ж но  за
гр у з я т  в ..ечь, а через неснольио 
часов ш ум н ы е  э л е ктр о ка р ы  уве
зут  и х  на склад готовой  п р о д ук 
ци и . И т д к  ка ж д ы й  день, партия 
за партией . С кол ько  и х  прош ло 
через р у к и  эти х  д вух  ж е н щ и н  — 
маляров десятого  цеха завода 
«С ибэлектром отор»! Более 12 лет 
работаю т они здесь — Е катерина 
Н иколаевна М ихайлова и М ария 
А лександровна Попова (на сн им ке  
внизу)

За эти  годы  работы  в ма
лярном  Lexe более двадцати ш е
сти тыст-ч электродвигателей  раз
ны х м арон и габаритов окрасил и  
под руги . «  вот с ко л ь ко  тепла  
■ни влож или  в свой труд , под
считать труд но .

С. ВИТИН.
Ф ото Е. Чуланова.

*23 октября 19 6 5  года.

Р Е Ш Е Н И Я  С Е Н Т Я Б Р Ь С К О Г О  П Л Е Н У М А  
П С С  — В Ж И З Н Ь

резанию-

ш ш в ш
т

И в 1 1

дорогу на
Повышение скоростей реза

ния и шлифования металлов яв
ляется важным фактором на пу
ти повышения производительно
сти труда. В лаборатории фи
зики резания и трения металлов 
Сибирского физико-технического 
института впервые в мире осу
ществлено резание металлов со 
скоростью пули — до 800 мет
ров в секунду. Используя идею 
выстреливания образцов из 
винтовки или пушки, работни
ки СФТИ сконструировали 
установки, позволяющие изучать 
физические процессы, происхо
дящие при резании металлов на 
больших скоростях (позднее по 
этому принципу стали изучать 
сверхскоростное резание уче
ные США и.Японии).

Исследователей прежде всего 
интересует, можно ли резать ме
таллы на таких фантастически 
больших скоростях, какие при 
этом развиваются температуры, 
каковы силы деформации и чи
стота обработанной поверхно

сти, в каком диапазоне ультра
скоростей будет наибольшая 
стойкость режущего инструмен
та.

Исследования позволили нам 
получить ответы на некоторые 
вопросы Оказывается, напри
мер, что при сверхвысоких ско
ростях температура на отдель
ных микронеровностях граней 
резца достигает температуры 
плавления обрабатываемого ме
талла. Но, поскольку процесс 
резания длится тысячные и де
сятитысячные доли секунды, 
нагрев до столь высоких темпе
ратур происходит в очень тон
ких слоях. С возрастанием ско
рости от 150 до 500 метров в 
секунду стойкость резца увели
чивается в 2 —3 раза. Можно 
бЬгло бы говорить и о других ре
зультатах исследований. Они 
вызвали огромный интерес во 
всех технически развитых стра
нах. Это вполне понятно, так 
как внедрение сверхскоростного 
резания в практику вызовет 
значительный скачок всей ме
таллообрабатывающей промыш
ленности. Сверхскоростные 

станки в принципе могут обра
батывать за одно и то же время 
в сто раз больше деталей, чем 
современные.

Однако на пути внедрения в 
производство нового много пре

град. Первая преграда — стан
ки. Нижняя граница сверхско
ростного резания металлов, как 
я уже сказал,— 100—150 Мет
ров в секунду. Такие скорости 
можно получить при вращении 
фрез и абразивных кругов. Это 
значительно упрощает создание 
сверхскоростных станков. Но 
сейчас мы вынуждены конста
тировать, что их пока нет.

Решения сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС требуют быст
рее осваивать разработанные 
учеными высокопроизводитель
ные Технологические процессы. 
И создание фрезерных станков, 
работающих на больших скоро
стях, — дело ближайшего бу
дущего.

Несколько слов о шлифова
нии металлов. В настоящее вре
мя шлифование металлов произ
водится на скоростях 35—50 
метров в секунду. Исследования 
показали, что скорость можно 
повысить до 100 метров в се
кунду. Это увеличит не только 
производительность, но и каче
ство обработанной поверхности, 
что очень важно. Однако приме
няющиеся в промышленности 
абразивные круги, как только 
скорость превышает 50 метров 
в секунду, разлетаются под дей
ствием центробежных сил. Мы 
разработали конструкцию абра
зивных кругов, выдерживаю
щих скорость шлифования до 
100 метров в секунду. Такие 
круги успешно прошли лабора
торные и производственные ис
пытания на Томском подшипни
ковом заводе (при скорости 50 
метров в секунду). Сейчас при 
участии главного технолога заво
да т. Пугинцева мы составляем 
программу перестройки одного 
из шлифовальных полуавтома
тов на скорость до 80 — 100 
метров в секунду. На этом 
станке будут проведены дли
тельные производственные ис
пытания. Надеемся, что они в 
значительной мере будут спо
собствовать внедрению сверх

скоростного шлифования в про
мышленность.

Г. ПОЛОСАТКИН,
заведующий лабораторией 
физики резания и трения 
металлов Сибирского фи
зико-технического институ
та.

МОСКВА В павильоне «Э лектриф икация СССР» В ы ставки  д остиж ений  
народного хозяйства СССР на тем атической  вы ставке  «Передовой Опыт 
э ксп л уатаци и  гидроэлектростанций» дем онстрируется первы й опы тны й  об
разец ' сегмен i ного затвора для гид роэлектростанции , изготовленны й из 
алю м иниевого  -плава. Вес подвиж ной  части затвора (без опорны х частей) 
— 1,2 тонны . П оим енение алю м иниевого сплава вместо стали дает возм ож 
ность сн и зи ть  грузоподъ ем ность  м еханизм а, обслуж иваю щ его  затвор.

НА СНИМ КЕ: сегм ентны й затвор из алю м иниевого сплава.
# л  (Ф отохроника  ТАСС).

„ П Р И  G E M  П Р И С У Т С Т В У Ю Т . . ;  Ь г г :  , т п
Государственная комиссия прини

мает новый дом. Круг специалистов, 
входящих в нее, строго ограничен. 
Но всегда в такой момент на строй
ке незримо присутствуют люди, не 
включенные в комиссию. Те, кто 

,етроил, кто контролировал, кто пред
варительно принимал дом. Все они 
ответственны за добротность объекта. 
Однако нередко ответственность Под
меняется преступным равнодушием. 
От него до брака— один шаг.

В связи с зтим вспоминается .воз
мутительная история со сдачей в экс
плуатацию 80-квартирного дома ,по 
улице Трамвайной, 5 , в Томске. 
Строительное управление №  1 1  
предъявило его к сдаче в первой де
каде сентября. А тепло к дому под
ключили лишь восьмого октября. 
Как могло случиться подобное?

Внешнюю теплотрассу монтирова
ли работники «Спецстроя» (началь
ник участка тов. Курочкин). Ис
пытанную иод давлением трассу 
принял генеральный подрядчик —  
СУ-11. Он сдал ее отделу капиталь
ного строительства горисполкома, а 
тот —  инспекции теплосетей 
ТЭЦ-1.

■ Система внутреннего отопления и 
узел управления монтировались уча
стком «СибсантеДмонтаж» (прораб 
И. Шромов). Участок благополучно 
сдал свои труды СУ-11. Теплотрасса 
и система отопления приняты работ
ницей отдела капитального строи
тельства горисполкома В. Павловой 
и начальником инспекции теплосе
тей Э. Якимчуком. После этого за
казчику выдали окончательный 
документ, разрешающий сдать всю 
систему в эксплуатацию.

Кроме названных организаций и 
их представителей, при сем при
сутствовали работники домоуправ
ления Хг 5: инженер Л. Корнилова, 
инженер-сантехник Н. Алымова, 
слесарь-сантехник В. Бисюков. Каж
дый из них с легкостью неимоверной 
поставил свою подпись в докумен
тах, удостоверил, что все в порядке. 
И вот после такого «порядка» дом 
оставался без тепла, потому что не 
была сделана врезка в основную ма
гистраль.

Плохо в доме выполнена 
электропроводка. Работники управ
ления «Сибэлектромонтаж» провели 
ее поверху.'И  не по своей прихоти. 
По вине бывшего начальника цеха 
крупных панелей объединения пред
приятий строительных материалов 
А. Симонова панели изготовлены 
без внутренних каналов для скры
той проводки. Вот и пришлось ее 
тянуть повеох стен. Это плохо. Но 
еще х у ж е ,' чти прораб электриков 
Б. Пузанов, мастер В. Бабкин спустя

рукава контролировали своих под
чиненных. Проводка сделана неряш
ливо, местами оторвалась.

Пытались новоселы протопить пе
чи и тщетно. Дым повалил, не в 
трубы, а в квартиры. А если верить 
акту' —  печников хоть на руках но
си. Это подтвердили своими подпися
ми представители домоуправления, 
заказчика, генерального подрядчика.

С большими перебоями квартиры 
обеспечиваются водой. Виновные, 
как говорится, пребывают в преде
лах досягаемости —  в тресте «Томск- 
строй». Это строительное управление 
№  1 (начальник А. Гитлиц). Руко
водители управления вот уже кото
рый раз обещают «через десяток 
дней» ввести станцию перекачки по 
улице Красноармейской. Без нее не-

вой текла в... подвалы, облезла крас
ка с полов, щели в оконных блоках—  
впору воробьям сквозь них летать. 
Только через восемь месяцев был за
бетонирован вход в общежитие, че
рез полгода устроены шкафы...

«Лишь бы поскорее заселить»,—  
рассуждают не только подшипни- 
ковцы, нс и руководители заводов 
резиновой обуви и резинотехниче
ских изделий, электролампового, ре
жущих инструментов, «Томкабель», 
«Сибэлектромотор» и других пред
приятий. Такие настроения руково 
дителей по цепочке передаются под 
чиненным, работникам технического 
надзора. Поэтому не случайно, что 
они^ сквозь пальцы смотрят на каче 
ство строительства, предъявляют 
претензии к строителям только тог

КАЧЕСТВУ СТРОИТЕЛЬСТВА— 
Д Е Й С Т В Е Н Н Ы Й  К О Н Т Р О Л Ь

возможно наладить бесперебойное 
снабжение водой.

Видите, сколько бед обрушилось 
на новоселов только одного дома. 
Произошло это потому, что люди, 
так или иначе связанные с судьбой 
дома, с преступным безразличием от
неслись к своему долгу.

Авторы липовых актов пренебрег
ли самым святым —  доверием, ока
занным им. До сих пор никто из них
не наказан.

Наша беда в том, что имеется 
слишком много покровителей недоб
росовестности, бракодельства. Отсю
да такая тенденция: поскорее сбыть 
объект. Такой опасной болезнью ва- 
ражень! в Томске и заказчики, и 
подрядчики. Заказчик напирает на 
своих работников ЖКО: «Принимай
те, подписывайте акт, чего уж 
там...» Подрядчику это на руку: у
него и гора с плеч долой. Как-ни
как, акт приемки —  панцирь, га  
рантия от «наскоков» за недодел
ки и брак.

...СУ -13 выстроило для подшип
никового завода общежитие. Пришла 
рабочая комиссия. Здесь же были: 
директор завода 3. Токарь, началь
ник окса Б. Осокин, председатель 
завкома И. Кравцов, начальник 
ЖКО И. Шарова. Они упорно на
стаивали, чтобы государственная ко
миссия без отлагательств приняла 
дом. Все недоделки, мол, —  не беда. 
Когда общежитие при попуститель
стве государственной комиссии при
няли в эксплуатацию, жильцы долго 
хватались за головы,-Вода из душе-

да, когда о браке говорят во весь 
голос.

В облздравотделе есть два инже
нера по техническому надзору. Од
нако их не увидишь на строящихся 
медицинских объектах. Подобный 
нейтралитет обходится дорого. В 
сентябре сдавалась в эксплуатацию  
детская поликлиника по улице Пуш
кина. Оказалось, что в некоторых 
кабинетах отсутствуют водопровод, 
вентиляция. Разве б такое случилось, 
если бы технадзор добросовестно вы
полнял свои обязанности?

Ответственность за качество несут 
не только строители, монтаж
ники, заказчики. Ни в коем слу
чае не должны оставаться в те
ни службы, участвующие потом i 
приемке обьекта. Только присутст
вовать, констатировать брак в пос
ледний момент —  это, мягко вы 
ражаясь, расписываться в своей не
добросовестности.

Работники пожарной инспекции —  
непременны» члены государствен
ных комиссий. Их не обходят при 
разработке проектов. Но, как претво
ряются проекты на практике, их со
вершенно не интересует. Вот какой 
случай произошел во время приема 
школы-интерната по улице Линей
ной. Представитель инспекции тов. 
Костенко вдруг обнаружил (именно 
в эту минуту!), что вентиляционные 
шахты сделаны с отступлением от 
норм. Пришлось все переделывать 
заново, нести немалые убытки, от
кладывать сдачу школы. Побывай

тов. Костенко на стройке раньше, 
переделывать шахты не пришлось
бы.

В государственные комиссии вхо 
дят и работники санэпидстанции. С 
них, наряду со строителями, не мо
жет ^сниматься ответственность за 
такой, например, печальный и 
анекдотический случай. Речь идет 
о школе №  5 1 . Кто-то прошля 
пил, неправильно прочитал про 
ект, и школа была «развернута», 
окна классных комнат оказались с 
правой стороны. Санитарными нор 
мами это не допускается. Санэпид
станция забила тревогу в тот мо
мент, когда государственная комис
сия пришла принимать объект. По
следовали перестройки —• разверты
вание парт, переноска классных до
сок, заново начали пробивать двери 
в классах.

ф и з и к е
СТОКГОЛЬМ, 2 1  октября. 

(ТАСС). Нобелевская премия 
по физике за 1 9 6 5  год при
суждена сегодня шведской 
Академией наук японскому 
ученому, доктору физико-мате
матических наук Синитиро То- 
монага и двум американским 
ученым Юлиану Швингеру и 
Ричарду Фейнману. Премия 
присуждена за «работы в об
ласти квантовой электродина
мики», которые имеют боль
шое значение при изучение  
физики элементарных частиц.

♦  ♦  ♦

п о  р о д н о й
С Т Р А Н Е

НИЖНИЕ «ЭТАЖИ» 
ДОНБАССА

ДОНЕЦК, 2 1  октября.
(.ГАСС). Шахты, разрабатыва
ющие угольные пласты на глу
бине 1 .0 0 0  *— 1 .1 0 0  метров,
для Донбасса не новость. 
Шесть таких  крупны х механи- 

Большой круг людей так или ина* I  зи Р°ванных предприятий еже*

Контроль проектировщиков ва во 
площением в жизнь своих проек 
тов в Томске действует плохо, осо
бенно за крупнопанельным домо
строением.

че связан со стройкой, начиная от 
проектировщика, кончая членом го
сударственной комиссии. К сожа
лению. не все из них честно выпол
няют свой служебный и граждан
ский долг. Вакуум в цепи ответствен
ности приводит к печальным пос
ледствиям, о которых мы рассказали 
выше.

Качество строительства —  важное 
государственное дело. Оно во многом 
зависит и от работников городской 
инспекции государственного архитек
турно-строительного контроля. Они 
не всегда решительно, принципиаль
но боролись с бракоделами, пресе
кали попытки выдать желаемое за 
действительное. Такие промахи сей
час допускатв нельзя.

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 
отметил, что в капитальном строи
тельстве имеются серьезные недо
статки: затягиваются сроки ввода 
объектов, омертвляются средства. 
Особое внимание на Пленуме уделено 
вопросам повышения качества про
дукции. Это в полной мере касается 
строителей и тех, кто связан со 
стройками. Окончательная продук
ция строителей —  готовый объект. 
Он должен соответствовать всем сов
ременным требованиям. Успех при
дет тем скооее, чем меньше у нас 
будет равнодушных людей, сторон
них наблюдателей, покрывающих 
бракоделов.

Н. ТВЕРДОХЛЕБОВ. 
начальник Томской городской 
инспекции государственного ар
хитектурно-строительного конт
роль.

дневпо выдают на-гора тыся
чи тонн высококачественного 
угля. Пройдет немного лет, 
и добыча будет вестись на 
глубинах до полутора кило
метров. Подобные шахты уже  
проектируются. Их построят в 
районах залегания пластов 
ценного коксующегося угля. 

ДОМАШНЕЕ ЭХО 
САРАПУЛ (Удмуртская 

АССР), 21  октября. (ТАСС). 
Небольшая шкатулка подклю
чается к громкоговорителю ра
диоприемника, и звук сразу же 
приобретает приятный от
тенок становится объемным, 
как бы повторенным дальним 
эхо. Конструкторы Сарапуль- 

ского завода имени Орджони
кидзе, создавшие эту ревербе
рационную приставку, так в  
назвали ее «Эхо». Использо
вать ее можно с любым прием
ником, даже с транзистором.

Серийный выпуск новых 
приборов завод начнет в буду
щем году.

МОДНО И ТЕПЛО 
ЛЕНИНГРАД, 21  октября. 

(ТАСС). 45  образцов женских 
шляп разработали к зиме ху
дожники ленинградской мехо- 
ьой фабрики «Рот фронт». 
Самые взыскательные модни
цы с удовольствием, пожалуй, 
приобретут любую из шапочек 
новой коллекции. Они выпол
нены из каракуля, шкурок 
красной и черно-серебристой 
лисицы, песца, норки, нутрии, 
морского котика. Фактуру ме
ха подчеркивает простая, 
изящная формаз берета, бояр» 
ки, кепи или колпачка.

-Л.
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В  р ед а к ц и ю  

при ш ло п исьм о Н Я  Ч Ь Е Й  С О В Е С Т И  Н Е Д О У Ч К И ?
ре д а кцию  по ступ ил о  письм о преподавателя матема- 

та в  п1еХНИ1^ ма ж елезнодорож ного  транспо р-та В. 3 . Ц убровича . «У ж е н е ско л ько  лет мне прихо - 
,Г Р и ни м ать  вступи те льны е экзам ен ы  по  матема- 

ти ке , и  я зам ечаю , к  сож а лению , что  зн а н и я  у ч а щ и х 
ся  Сл а«а ж ^ Ь|м Г°Д °М не ул уч ш а ю тся , а скорее, наоборот. 
Из 419 аб и тури ентов , д е р ж а вш и х  пи сьм ен н ы й  экзам ен  
ны н еш н и м  летом , свы ш е 40 процентов  получили  неудов- 
летворительны е о ц е н ки , 41 пр оцен т  — «тр о й ки » , менее  
20 процентов  экзам ен овавш ихся  сдали экзам ен  с оцен
кам и  «4» и «5». У стн ы й  экзам ен  дал еще худ ш и е  пе- 
зультаты ...»  н

А втор  пр иво д ит ф амилии аб и тури ентов , продем он
стр и р о ва вш и х  о тсутстви е  зна ни и  по м атем атике , 
.мг1?.Ь.'в?,ет.Ьинолы №№ 16- 41> 12> 43, 55, 10, 43, 1, 47,
ш р м  № 11 , ноторы е ответственны  за п о д го то вку  э ти х  
аб итуриентов .

М н оги е  экзам ен ую щ иеся  и м ею т см утное представление  
о  тр и го н о м е тр и ч е ски х  ф у н кц и я х , не м о гут  производить  
действий  с ко р н я м и , соверш енно не разб ираю тся  в по
добии ф и гур , даж е теорем ы  П иф агора не зн а ю т  или п ы 

таю тся  п р им е ни ть  ее к  лю бом у тр е у го л ь н и ку . Если су 
д ить  по результатам  пр и е м н ы х  экзам енов, то  м ож но  
пред полож ить , что успеваем ость в ш ко л а х  наш ей обла
сти составляет 60 — 70 процентов. Но ведь у  всех сда
вавш их экзам ен ы  в свидетельствах об о ко н ча ни и  вось
м илетней ш кол ы  стоят полож ительны е о ц е н ки , а ус 
певаем ость по м атем атике  в области д ерж и тся  на 
довольно вы соком  уровне  — около  90 процентов . Нак 
ж е  все это согласуется?

Особенно поразительно то, что н екоторы е в ы п у с кн и ки  
восьм илетки  не зн а ю т  м атериала восьм ого  класса , то го  
класса , в котором  они учи л и сь  то л ько  что, и то л ько  что  
сдали в ш ноле вы п ускн о й  экзам ен . «Вот к  чему п р иво 
д ит  процентом ания!»  — закан чи вает  свое письм о  
В. 3 . цуб рови ч .

Прокомментировать это письмо мы попросили 
заведующего кафедрой элементарной математики 
Томского педагогического института Льва Федоро
вича Пичурина.

| z  АЕ ЭТО ни грустно, но с основ- 
■ными положениями письма 

В. 3. Дубровина нельзя не согла
ситься— уровень знаний многих вы
пускников восьмилетней (да и сред
ней тоже) школы не соответствует 
ни требованиям вузов и техникумов, 
ни установленным Министерством 
просвещения РСФСР «Нормам оце
нок».

Однако сведение всех причин 
этих недостатков к одной «процен
томании», на мой взгляд, слишком 
упрощает истинное положение ве
щей. Едва ли простая отмена пре
словутого «процента» и разрешение 
ставить неограниченное количество 
двоек могут коренным образом ис
править положение.

Прежде всего, причины надо ис
кать не в преподавании только мате
матики. Проверьте знания уча
щихся по любому предмету (знания, 
а не оценки!), и вы убедитесь, что и 
здесь неблагополучно. Просто в ма
тематике в силу специфики предме
та наиболее отчетливо концентриру
ются недостатки в работе школ, ор
ганов народного образования, педа
гогических вузов, общественности.

Л не имею под руками статисти
ческих данных, но достаточно зайти 
в любую учительскую во время пе

ремены, чтобы убедиться, как «омо
лодился» за последние годы состав 
преподавателей. Это Отрадное явле
ние имеет и теневую сторону. Очень 
многим моим молодым коллегам не 
хватает опыта.

И университеты, и педагогиче
ские институты в настоящее время 
дают молодым специалистам вполне 
солидную теоретическую подготовку. 
Во всяком случае, к подавляющему 
большинству выпускников ТГТТИ в 
этом отношении претензий нет. Дру
гое дело ■— практические навыки, 
методическая подготовка, педагоги
ческое мастерство, то есть все то, 
что называется искусством учителя. 
Рассчитывать* что эти качества даст 
своему выпускнику вуз,—по мень
шей мере, опрометчиво. Я полагаю, 
что ни один опытный учитель не ска
жет, что у него уже в первые два— 
три года работы все получалось ус
пешно. Конечно, вузы должны прила
гать все усилия к повышению каче
ства практической подготовки учи
теля.

Например, в нашем институте за 
последние годы многое в этом отно
шении сделано и многое будет де
латься. Но главное -— рост мастер

ства молодого учителя в коллективе, 
в школе, под руководством опытных 
коллег. И вот здесь, по-моему, — 
первый из наших просчетов. Мы (ме
тодисты пединститута, завучи и ди
ректора школ, инспектора отделов 
народного образования, опытные учи
теля) совершенно недостаточно по
могаем педагогической молодежи в 
ее росте и совершенствовании. Здесь 
нужны не совещания, не проверки, 
не директивы, — нужно просто по
чаще бывать у молодого учителя на 
уроке, с максимумом доброжелатель
ности направлять его первые шаги.

Я вспоминаю первый месяц моей 
самостоятельной работы в школе 
№ 9. На моих уроках побывали и 
директор А. Н. Стронская, и завуч 
М. Д. Шипулин, и учитель В. В. Ма- 
рута, и многие другие товарищи. Ни 
один из них не сказал мне, что я 
имею плохую методическую подго
товку (хотя это я отлично сам знал), 
просто они все старались дать мне 
все, что могли. Каждому ли из моло
дых учителей уделено сейчас в шко
ле такое внимание?

Далее. За последние годы в прак
тике работы многих учителей наблю
дается нарушение некоторых дидак
тических принципов, и, прежде все
го, принципа прочности усвоения

знаний и навыков и принципа их 
систематичности. Проявляется это 
нарушение в отсутствии серьезного 
повторения и закрепления материа
ла. До отмены переводных экзаме
нов в 5-х— 7-х классах и 9-м не 
только учитель, но и ученик вынуж
дены были, начиная со второго по
лугодия, более или менее серьезным 
образом готовиться к экзаменам. От
сутствие экзаменов сразу же ослаби
ло ответственность учащихся, выве
ло из-под контроля как раз тех, кто 
более всего в нем нуждался, и нало
жило очень большую ответствен
ность на учителя.

Раньше ученик, пропустивший по 
болезни две—три недели, обязатель
но знакомился, хотя бы перед экза
менами, с теми главами, кото
рые класс изучал на уроке. 
Теперь же нередко он перехо
дит из класса в класс, так и не 
зная признака делимости на девять, 
названия материков, строения корня 
фасоли и условий жизни древних 
египтян. Но, если, не зная «про 
египтян», можно все-таки выучить 
«про римлян», то, не зная призна
ков делимости, овладеть действиями 
с дробями никак не удается.

Конечно, восстановление экзаме
нов было бы, на мой взгляд, ме
рой, которая в значительной сте
пени способствовала бы улучшению 
математической подготовки школьни
ков, но, поскольку экзаменов 
нет, остается уделить максималь
ное внимание рациональной ор
ганизации повторения материала.

Отмена экзаменов и злоупотребле
ние некоторыми недостаточно про
веренными, но внешне эффектны
ми формами уроков привели также 
и к значительному ослаблению вни
мания к изучению теории. А в стар
ших классах ^это сказывается и на 
уровне знаний, и на уровне практи

ческих навыков. Недаром тов. Цуб
рович пишет: «Доказывать теоремы 
учащиеся и не пытаются (!)».

Третье —- просчеты в воспита
тельной работе. Сорок пять лет на
зад, выступая на III съезде РКСМ, 
В. И. Ленин определил главную за
дачу Союзов молодежи: «Зада
ча состоит в том, чтобы учить
ся». Это было сказано в тяжелые го
ды, когда, казалось, молодежи было 
не до учебы. Снят ли ленинский ло
зунг в наше время, когда наука ста
новится производительной силой об
щества? Конечно, нет. Но мы (здесь 
под «мы» я понимаю не только учи
телей, а и работников всего идеологи
ческого фронта) в своей воспитатель
ной работе в какой-то степени не
редко дезориентируем молодежь, 
невольно противопоставляя учебу 
работе, умственный труд — физиче
скому.

Умственный труд, в частности, 
учеба — это тоже тяжелый и тоже 
почетный труд, полный, как и вся
кий настоящий труд, вдохновения, 
романтики, героизма. Сегодняшнему 
школьнику не обойтись завтра без 
умственного труда, без ежедневной, 
настойчивой учебы. Так нужно и 
ориентировать его на это.

И здесь возникает проблема, явно 
выходящая за рамки этой статьи, 
проблема, без,решения которой не
возможно добиться успеха в повы
шении качества знаний школьни
ков, да и не только школьников. Я 
имею в виду учебную работу комсо
мольской и пионерской организаций, 
воспитание членов этих организаций 
в духе высокой ответственности за 
основное дело — за учебу. Пока же 
комсомольских вожаков подготовка к 
очередному вечеру отдыха молодежи 
беспокоит куда больше,. чем состоя
ние знаний учащихся, а пионерво
жатый результаты соревнований по

сбору металлолома и макулатуры
частенько знает куда лучше, чем 
результаты учебы пионеров. Ответ
ственность за качество знаний несет 
в школе учитель, а ее должны раз
делять и комсомол, и пионерская ор
ганизация, и сам обучаемый, спрос 
с которого за его отношение к ле
нинскому завету не должен сводить
ся к домашней нахлобучке за оче
редную двойку. Первый ответ изволь 
держать перед своими товарищами, 
перед советом отряда, перед комсо
мольским бюро! Это, конечно, про
писная истина, но ведь именно про
писные истины чаще всего и забы
ваются.

Итак, главные причины низких 
знаний — просчеты в организации 
учебного процесса, в работе с учи
телями, в воспитательной работе. 
Но есть еще ряд частных моментов, 
которые нельзя сбрасывать со сче
та. Вот часто встречающаяся ситу
ация. Некий, скажем, Сережа едва 
учится, плохо ведет себя, но прав
дами или неправдами добрался до 
восьмого класса. Ему нельзя выда
вать свидетельство об окончании 
восьмилетки — знаний у него до
статочных нет. Но в школу приходит 
мама: «Уж вытолкните Сережку, 
пожалуйста, из восьмого, дальше он 
все равно учиться не будет, устрою 
на работу, чего ж год-то терять?» 
Учитель, а то еще и директор с заву
чем думают: «Оставить его на вто
рой год? Но он почти наверняка не 
будет ходить второй год в восьмой 
класс, школе попадет за невыпол
нение Закона о всеобуче, Пополне
ние рядов нарушителей обществен
ного порядка тоже идет за счет вто
рогодников, Возьму грех на душу, 
поставлю спасительную тройку».

Довольна мама, спокоен сын, пло
хо лишь на душе у учителя. Но вот

1 сентября. На последней парте си
дит... Сережа.

— Ты почему здесь?
— Буду учиться.
Оказывается, на работу его не 

приняли (мал еще: шестнадцать
только исполнилось). Кроме того, на 
хорошем заводе наши троечники^ не 
вызывают положительных эмоций у 
начальника отдела кадров. Он по
пробовал поступить в техникум, по
лучил двойку. Деться Сереже не
куда, и он снова в школе. История с 
Сережей (а такие Сережи есть в 
каждой школе) повторяется ежегод
но. Может быть, нам следует согла
ситься с предложением некоторых 
педагогов: выдавать свидетельство с 
неудовлетворительными оценками, 
свидетельство, не дающее права по
ступления в техникумы и старшие 
классы школы? Хочешь учиться 
дальше — извол» сдать свои «хво
сты», не хочешь — подумай: жизнь 
все равно заставит тебя учиться.

Другой частный момент — распре
деление свободного времени учаще
гося. Здесь все в руках родителя. 
Повальное увлечение футболом (точ
нее, не футболом как видом спорта, 
а вызываемыми им чувствами), бес
контрольное просиживание вечеров 
у телевизора или «болтание» с 
дружками по улицам поглощают у 
школьников массу времени, не остав
ляя его ни для самостоятельной ра
боты над школьной программой, ни 
для серьезных увлечений. Я хочу, 
чтобы родители меня правильно по
няли: футбол — замечательный вид 
спорта, телевидение — гениальное 
изобретение, но и «прекрасное долж
но иметь пределы».

Я полагаю, что пришло время для 
серьезного разговора о качестве обу
чения и воспитания учащихся.

Л. ПИЧУРИН.

с о о б щ е н и я Н А  В С Е М И Р Н О М  К О Н Г Р Е С С Е

П Р О Ф С О Ю З О В
ВАРШАВА, 20 октября. 

Спец, корр ТАСС В. Кузнецов 
и И. Масленников передают: 
Сегодня на вечернем заседании 
VI Всемирного конгресса профсою
зов в дискуссии по докладам пер
вым выступил представитель Ни
герии Момоду, подвергший резкой 
критике деятельность Междуна
родной конфедерации свободных 
профсоюзов и так называемую 
«помощь» империалистических го
сударств развивающимся странам.И М  Г У М Ж Й

В А Ж  Н
НЕОТЛОЖНЫЙ ВОПРОС

а 1,

НЬЮ-ЙОРК, 21 октября. Спец, 
корр ТАСС И, Лапицкий и С. Ло
сев передают:

Дискуссия в Первом комитете 
Генеральной Ассамблеи ООН, где 
обсуждается вопрос о нераспро
странении ядерного оружия, раз
вертывается пока медленно. На 
заседании комитета, состоявшем
ся вчера во второй половине дня, 
выступили представители Мон
гольской Народной Республики и 
Италии.

Д. Чимиддорж (МНР) подчерк
нул, что советский проект, кото
рый закрывает все лазейки для 
распространения ядерного оружия, 
еще раз убедительно демонстриру
ет готовность Советского прави
тельства всеми мерами содейство
вать сохранению мира и обеспече
нию безопасности народов. Совет
ский Союз, как снова подтвердил 
его представитель, готов согла
ситься на уничтожение ядерного 
оружия и всех его запасов, а так
же средств доставки этого оружия 
к цели, взять на себя обязатель
ство не применять ядерного ору
жия. Насколько нам известно, пра
вительство Китайской Народной 
Республики также выступало с по
добными заявлениями.

По мнению нашей делегации, 
продолжал Чимиддорж, если за
падные ядерные державы—США, 
Великобритания и Франция сдела
ют то же самое, то не столь труд
но было бы достичь положитель
ного решения вопроса о нераспро
странении ядерного оружия в ка
честве важного шага на пути за
прещения этого оружия.

От заключения международно
го договора о нераспространении 
ядерного оружия, который имел 
бы всеобщий характер, т. е. имел 
бы равную силу как для ядерных 
держав, так и для государств, не 
обладающих ядерным оружием, 
выиграло бы лишь дело мира, де
ло развития мирного сотрудниче
ства государств. Такой договор 
принес бы пользу всем без исклю
чения странам и народам. Польза 
эта была бы не только политиче
ской, но и экономической..

Представитель МНР отметил, 
что некоторые державы под видом 
предотвращения распространения 
ядерного оружия стремятся кос
венным путем предоставить до
ступ к нему своим союзникам по 
агрессивным военным блокам. Это 
видно из американского проекта 
договора о нераспространении 
ядерного оружия, внесенного в Ко
митете 18-ти государств, из раз
личных вариантов плана создания 
многосторонних ядерных сил 
НАТО и других маневров вроде 
плана создания ядерного флота

этого блока. Опасность, которую 
таят в себе эги проекты, заклю
чается прежде всего в том, что 
они направлены на предоставле
ние права доступа к ядерному ору
жию реваншистским и милитарист
ским силам Западной Германии. 
Попытка протащить планы ядер
ного вооружения ФРГ вытекает 
из военно-стратегической концеп
ции правительства США, которая 
отводит западногерманскому бун
десверу роль ударной' силы НАТО 
в Европе.

Ф. Кавалетти (Италия) заявил, 
что он согласен со всеми, кто счи
тает проблему нераспространения 
ядерного оружия важной и сроч
ной. Италия, по его словам, цели
ком разделяет мнение Советского 
Союза относительно того, что за
ключение договора о нераспро
странении ядерного оружия было 
бы крупным шагом вперед, кото
рый способствовал бы ослаблению 
международной напряженности. 
Он выразил надежду, что удастся 
достичь соглашения. Советская 
инициатива, сказал итальянский 
делегат, свидетельствует об ис
кренности Советского Союза.

Однако сразу же после этого 
заявления Кавалетти поддержал 
американский проект. Советский 
проект, по его утверждению, яко
бы идет дальше поставленной це
ли — предотвращения распрост
ранения ядерного оружия. Этот 
проект де направлен против «вся
кого сотрудничества в ядерной об
ласти, сотрудничества, которое яв
ляется естественным для союза».

Нетрудно, конечно, догадаться, 
что под «союзом» Кавалетти имел 
в виду военный блок НАТО, а «со
трудничество» подразумевает по
пытку приобщить к ядерному ору
жию западногерманских реванши
стов с помощью многосторонних 
ядерных сил.

Представитель Италии, предло
жил передать советский проект в 
Комитет 18-ти по разоружению, 
чтобы он «рассматривался там на
ряду с американским». Известно, 
между тем, что переговоры в этом 
Комитете до сих пор оказались 
бесплодными.

По мнению итальянского де
легата, если не удастся достичь 
соглашения о договоре относитель
но нераспространения ядерного 
оружия, нужно искать другие сред
ства. В этой связи он напомнил о 
предложении Италии, представ
ленном еще в Женеве в Комитете 
18-ти по разоружению. Италия 
предлагает, чтобы неядерные го
сударства согласились на ядерный 
мораторий — отказались на опре
деленное время приобретать ядер- 
ное оружие.

МИТИНГ В МОНТЕВИДЕО
МОНТЕВИДЕО, 21 октября. (ТАСС). Здесь состоялся митинг, органи

зованный левым Фронтом освобождения. На нем выступили председатель 
Фронта Луис Педро Бонавита и сенатор Энрике Родригес.

Участники митинга потребовали немедленной отмены чрезвычайных мер. 
моратория на внешние долги, проведения аграрной реформы, установления 
торговых связей со всеми странами мира,

Японский делегат X. Какая ре
шительно осудил японо-американ
ский военный договор и сказал, 
что в прошлом году миллион тру
дящихся принял участие в демон
страциях против размещения во
енных баз США на японской тер
ритории, а также против захода 
американских подводных лодок в 
японские порты.

Японские острова, сказал ора
тор, фактически превращены в 
опорные пункты американской во
енщины. Народ ЯпонЙИ Полон ре
шимости продолжать также борьбу 
за запрещение термоядерного ору
жия.

Слово предоставляется де
легату Всеобщего союза рабо 
чих и крестьян Мексики Гар

сиа Чечера Состенесу. Одной из 
важнейших задач профсоюзного 
движения Латинской Америки, 
подчеркнул он, является борьба за 
мир, борьба против попыток аме
риканского империализма заду
шить революционную Кубу. Ора- 
тор уделил большое внимание 
разъяснению политики мирного 
сосуществования. Мирное сосуще
ствование, подчеркнул он, не отри
цает борьбы против империализма.

20 лет Организации Объединенных Наций

На вечернем заседании участни
ки конгресса заслушали также до
клад мандатной комиссии. Завтра 
Всемирный конгресс профсоюзов 
продолжит работу.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ МИТТЕРАНА
ПАРИЖ, 21 октября. (ТАСС). 

«Если я  буду избран президентом 
республики, я обращусь к народу 
с просьбой избрать новое Нацио
нальное собрание», — заявил кан
дидат в президенты Франции 
Ф. Миттеран.

Лидер демократического и со
циалистического союза сопротивле
ния, выстутавший на пресс-конфе
ренции в Тулузе, выразил надеж
ду, что если такие выборы состоят
ся, то «республиканские партии 
будут достаточно разумными, что
бы совместно выработать прави
тельственную программу». Речь 
идет о том, способны ли левые си
лы объединиться, чтобы «нанести 
поражение режиму личной власти 
и восстановить подлинную демо
кратию».

Миттеран, кандидатуру которо
го, как известно, поддерживают 
коммунисты, социалисты из СФИО 
и объединэнной социалистической 
партии, заявил, что он является 
«единственным кандидатом под
линной оппозиции». Остальные же 
кандидаты — не более как «раз
новидности одного и того же ра
стения». Стоит их «основательно 
поскрести», и вы обнаружите об
щую программу правых, сказал 
Миттеран, — «консерватизм, при
вилегии, страх перед будущим и 
прогрессом».

Миттеран вновь высказал свое 
удовлетворение «объединением ле

вых сил и раздробленностью пра 
вых»: «Я радуюсь при мысли, что 
миллионы республиканцев объеди
нятся 5 декабря, в день президент
ских выборов», — воскликнул он.

Отвечая на обвинения в том, что 
он пользуется поддержкой комму
нистов, Миттеран сказал: «Чем
больше республиканцев поддержат 
мою кандидатуру, тем будет луч
ше, и я не вижу, почему я должен 
отказать рабочим и крестьянам, 
голосующим за коммунистов, в 
праве называться республиканца
ми. Во всяком случае, я предпочи
таю сотрудничать скорее с ними, 
чем с некоторыми другими».

З а с е д а н и е  ф р а н ц у з с к о го  
С о в е т а  м и н и с т р о в

ПАРИЖ. Президентские выбо
ры во Франции состоятся 5 декаб
ря этого года. Второй тур голосо
вания, в случае если никто из кан
дидатов не будет избран сразу, на
мечен на 19 декабря. Об этом объ
явил министр информации Пейре- 
фнт по окончании очередного засе
дания Совета министров Франции. 
По-прежнему нет официальных со
общений, на которых стало бы из
вестно, выставит ли президент де 
Голль свою кандидатуру.

(ТАСС).

1965 год является юбилейным 
для Организации Объединенных 
Наций. 20 лет назад, в июне 1945 
года, успешно завершилась конфе^ 
ренция по созданию ООН. День 
24 октября, когда Устав Организа
ции Объединенных Наций вступил 
в силу, был провозглашен Днем 
Объединенных Наций.

Корреспондент ТАСС обратил' 
ся к вице-председателю Исполко
ма Всемирной; федерации-ассоциа
ций содействия ООН доктору юри
дических наук 0 . В. Молодцову с 
просьбой рассказать о деятельно 
сти ООН.

За 20-летие своего существова
ния, сказал профессор С. В. МО' 
лодцов, Организация Объединен 
ных Наций была очевидцем огроМ' 
ных послевоенных изменений в ми
ре, она пережила много испытаний 
и была свидетелем и участником 
серьезных международных собы
тий.

В связи с 20-летием ООН воз
никает, естественно, вопрос о том, 
какую роль играла и может играть 
эта организация в современных 
международных отношениях, в ре
шении проблемы предотвращения 
новой войны, являющейся вели
чайшей задачей нашего»времени.

Едва успели отгреметь раскаты 
орудий на полях сражений второй 
мировой войны, как США и Ан
глия грубо нарушили свои обяза
тельства по Уставу ООН и встали 
на путь антисоветской политики, 
забыв о принципах мирных и дру
жественных отношений, которым 
они только что перед этим торже
ственно обязались следовать пос
ле войны. Правительства запад
ных держав способствовали заро
ждению в Западной Германии ми
литаризма и реваншизма, создали 
агрессивный атлантический союз 
(НАТО) с участием ФРГ. В каче
стве филиалов НАТО были орга
низованы СЕАТО и СЕНТО.

В первый период своего суще
ствования ООН принимала полез
ные решения лишь в виде исклю
чения. Несмотря на отдельные по
ложительные моменты В своей дея
тельности, ООН оказывалась не
состоятельной и неспособной вы
полнить возложенные на нее зада
чи. Западные державы, объеди
ненные в агрессивные военные по
литические и экономические бло
ки, длительное время препятство
вали тому, чтобы ООН встала на

путь поддержки национально-осво
бодительного движения.

С 1949 года по наши дни США 
и зависимые от йих страны сабо
тируют восстановление в ООН 
законных прав КНР.

Со второй половины 50-х годов 
в ООН стал‘ с каждым годом все 
сильнее проникать освежающий 
ветер, вызванный огромными пере
менами в мире.

Причиной изменений, происхо
дящих в ООН, явился прежде все
го рост авторитета, политического, 
идеологического воздействия, а 
также экономического могущества 
Советского Союза и других стран 
мировой системы социализма, воз
росшие возможности социалисти
ческих стран пресекать агрессив
ные махинации империалистиче
ских государств и направлять раз
витие международных событий по 
пути, отвечающему интересам ми
ролюбивых народов.

Вторым фактором, вызвавшим 
серьезные перемены на междуна
родной арене, и как Следствие это
го в Организаций Объединенных 
Наций, был мощный подъем осво
бодительного движения народов 
Азии, Африки й Латинской Аме
рики, который поддерживается Со
ветским Союзом и другими страна
ми социалистического лагеря.
Подъем национально-освободи

тельного движения, его историче
ские успехи решительно подорва
ли позиции империализма и укре
пили силы мира.

Перемены, произошедшие в ми
ре и предпринятые на их основе 
Советским Союзом совместно с 
другими социалистическими и мо
лодыми афро-азиатскими государ
ствами меры вызвали заметные 
сдвиги в работе ООН.

Ни шантаж, ни откровенный на
жим и угрозы со стороны США и 
других колониальных держав не 
смогли предотвратить принятие 
Генеральной Ассамблеей ООН 
14 декабря 1960 года по инициа
тиве СССР Декларации о предо
ставлении независимости колони
альным странам и народам.

20-летие ООН, сказал далее 
профессор О. В. Молодцов, отме
чается в обстановке, когда в ряде 
районов земного шара бушует 
пламя войны. Американские агрес
соры обрушили огромные сухопут
ные, морские и военно-воздушные 
силы, тысячи снарядов, напалмо-

И К Е И А - С Е К И  В О К Р Е С Т Н О С Т Я Х  С О Л Н Ц А
С наступлением рассвета 21 он■ 

тября вся «солнечная техника» 
Крымской астрофизической обсерва
тории приготовилась к тому, чтобы 
наблюдать «рандеву» кометы Икейа- 
Секи с Солнцем. Ученым хотелось 
узнать, какие изменения претерпит 
вещество кометы при подходе к  
Солнцу. Ведь, даже по средним рас
четам, на расстоянии полумиллиона 
километров от Солнца на каждый 
квадратный сантиметр кометы дол
жно было *упасть» за одну Минуту 
столько тепла, сколько нужно, что
бы довести до плавления килограмм 
железа.

Наблюдения осложнились тем, 
что солнечный ореол имел очень 
большую яркость. Обнаружить ко
мету удалось только тогда, когда 
она уже удалялась от Солнца. Уви
деть Икейа-Секи, очень ослаблен
ную, помог коронограф — телескоп, 
которым удобно наблюдать разные 
явления, происходящие вблизи от 
поверхности Солнца. Она была обна
ружена и сфотографирована на пла
стинках и кинопленке,

Директор Крымской обсерватории 
А. Северный, комментируя наблюде
ния, сказал, чТо большая часть ко
меты рассеялась под действием сол
нечных лучей. Сейчас Икейа-Секи 
удаляется от Солнца в мировое про
странство. Наблюдения продолжа
ются.

М. ТУРОВСКИИ, 
(корр. ТАСС).

Поселок Научный
Крымской области.

V
Пять часов провела в воздухе на

учная экспедиция Киевского уни
верситета и Главной астрономиче
ской обсерватории Академии наук 
Украины. Поднявшись над облаками, 
ученые с борта летающей лаборато
рии вели наблюдения за Солнцем, 
ожидая подхода кометы Икейа-Се
ки. Но небо надежно берегло свою 
тайну.

Состоялось ли что свидание? Ру
ководитель экспедиции видный со
ветский специалист в области излу
чения комет С, Всехсвятский, нахо

дившийся на борту самолета, сооб
щил корреспонденту ТАСС:

— Приборы, которыми мы распо
лагали, не дали нам возможности 
увидеть космическую гостью. Что 
могло произойти с ней? По-видимо
му, комета истощила свои ресурсы на 
подступах к Солнцу, «похудела* и 
стала недоступной нашим бортовым

астрономическим приборам. Какая 
трансформация произошла с ней. 
как сложится ее дальнейшая судьба 

пока неизвестно. Ученые продол
жают наблюдения за окрестностями 
Солнца.

Э. РЫБАЛЬЧИК, 
(Спец. корр. ТАСС).

Борт самолета.

К О М Е Т У  Н А Б Л Ю Д А Л И  Т О М И Ч И
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ж ен и л  “ ??ХНИХ слоев атм осф еры  в м ом ент н а и б о л ь ш е г о Д л и -

на!аим  светилом -  с двенадцати до тр е х  часое ли « г »  
стояние ионосф еры было необы чны м  для та ко го  врем ени года и c v t o k ’ * **  
& ^ Т енИЯ иометЬ| Инейа-Секи с  СОлнцВм изм енил Яна^ря)!7еино??ь
н и й ^ 1 п и о « п п и 'Ш. , , 1 . - 0Н0С* ерв’ вызвал нбяеление Д ополнительны х отраж е- ним радиоволн, изм енил т а к  назы ваем ы е кр и ти ч е с ки е  частоты» н

0брабатываюНтОсяР.аММЫ’ П0ЛуЧ* ННЬ1*  *  мом* нт сб лиж е ни я  ком еты  е Солнцем,

вых бомб и других варварских 
средств уничтожения людей на 
свободолюбивый народ Вьетнама* 
Все прогрессивное человечество 
требует от США прекратить агрес
сию во Вьетнаме немедленно и без 
каких-либо условий.

Советский народ и Советское 
правитсльство единодушны в сво
ей солидарности с героической 
борьбой населения Южного Вьет
нама против вооруженной интер
венции США. Они оказывают йе* 
Обходимую помощь Демократиче
ской. Республике Вьетнам.

Американский империализм со
вершил вооруженное вмешательст
во в дела Доминиканской Респуб
лики, стремясь подавить волю 
этой страны в своей свободе и не
зависимости. Грубое насилие аме
риканская военщина совершила в 
Конго и в некоторых других райо
нах мира.

Естественно, что мимо этого не 
может и не должна пройти Орга
низация Объединенных Наций, 
провозгласившая принцип невме
шательства в чужие дела в каче
стве одной из важнейших основ 
современного мира.

Поэтому все, кому дороги миро
любивые принципы, начертанные 
в Уставе ООН, с одобрением и 
поддержкой встретили предложе
ние Советского правительства при
нять на проходящей сейчас 20-й 
сессии Генеральной Ассамблеи 
специальной декларации о недопу
стимости вмешательства во внут
ренние дела государств, об ограж
дении их независимости и сувере
нитета.

Советская общественность счита
ет, что принятие такого акта Орга
низацией Объединенных Наций 
укрепило бы авторитет ООН как 
организации мира и международ
ной безопасности и, что самое 
главное, оказало бы содействие 
народам и государствам, особенно 
малым, в защите независимости 
и суверенитета. Другой исключи
тельно важной инициативой Со
ветского Союза является внесен
ное советской делегацией предло
жение заключить договор о нерас
пространении ядерного оружия. 
Заключение такого договора было 
бы важным шагом на пути запре
щения и Уничтожения ядерного 
оружия, на пути предотвращения 
ядерной войны, оно нанесло бы 
сильнейший удар по аппетитам за
падногерманских милитаристов и 
реваншистов, бешено рвущихся к 
ядерному курку.

Советские люди считают, что 
созыв Всемирной конференции по 
разоружению с участием всех 
стран может подтолкнуть решение 
проблемы всеобщего и полного 
разоружения, и горячо поддержи
вают идею созыва такой конфе
ренции в середине 1966 года.

Организация Объединенных На
ции, сказал в заключение С. В. 
Молодцов, должна стать подлин
ным центром международного со
трудничества во всех областях, 
определенных ее Уставом. Требу
ются еще большие усилия со сто
роны ООН в деле окончательной 
и полной ликвидации системы ко
лониализма, в деле экономическо
го и социального сотрудничества, 
й оказании помощи развивающим
ся странам.

■Отмечая 20-летие ООН, простые 
люди всей Земли выражают надеж
ду, что она выло шит историче
скую миссию, возложенную на нее 
человечеством после второй ми
ровой войны.

ТАСС).
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К  П Р О Ф Е С С О Р У  
З А  О П Ы Т О М

КРАСНОБРОВЫЕ
Т Р О Ф Е И

3 О Т И К А 
C T E K A O M i

РОМАНТИКА БЕЗ 
ПИНКЕР ТОНОВ

С Л У Ш А Й . . .  

О Ч К А М И
КАПУЦИНЫ, БОГ 
И КОНТРАБАНДА

К И Н О

« М о с ф и л ь м » :  КАРТИНЫ, 
ЗАМЫСЛЫ, ПЛАНЫ
Двадцать две картины сни 

маются, монтируются, озвучи
ваются сейчас на «Мосфильме»
— крупнёйшей киностудии стра
ны, выпускающей ежегодно не 
менее сорока кинолент. Лишь 
лучшие получают право ввод
ной надписи: посвящается

50-летию Советской власти. 
Один из таких фильмов только 
что закончен — это работа со
ветских и польских кинемато
графистов «Ленин в Польше».

Как сообщил корреспонденту 
ТАСС главный редактор сту
дии А. Рекемчук, картина, по
ставленная С. Юткевичем по 
сценарию Е. Габриловича, но
ва и непривычна по форме: 
ней нет диалогов. Это фильм — 
монолог Ленина, образ которо
го создал М. Штраух. Аресто
ванный по ложному навету е 
дни начала первой мировой вой
ны, вождь революции в одиноч
ной камере Новотаргской тюрь
мы вспоминает и оценивает 
события наедине с самим собой
— такова сюжетная основа 
фильма.

Г. Рошаль закончил картину 
«Год, как жизнь» — первый в 
истории кино художественный 
фильм о Марксе. Скоро будет 
сдана картина режиссера А. Иб
рагимова «26 бакинских комис
саров».

На студии считают большой 
и принципиальной удачей экра
низацию романа В. Катаева 
«Время, вперед!», сделанную 
М. Швейцером. Одной из луч
ших картин года главный ре
дактор студии назвал работу 
драматурга А. Володина й ре
жиссера А. Митта «Звонят, от
кройте дверь!» Далеко не новый 
ее сюжет (школьники ищут 
пионеров первого поколения) 
оказался открытым заново. Дет
ская камерная картина приоб
рела неожиданно сильное звуча
ние.

Произведениями самого ши
рокого общественного интереса 
могут стать замыслы, существу
ющие пока в стадии сценарных

заявок. В задуманной много
серийной киноэпопее «Освобож
дение Европы» советские ки
нематографисты возьмут на се
бя миссию восстановления ис
торической правды. Эта карти
на, сказал А. Рекемчук, долж
на быть антитезой исторически 
лживому американскому боеви
ку «Самый длинный день». По
казывая высадку американского 
военного десанта в Нормандии 
в 1944 году, американские ки
нематографисты изображают де
ло так, словно советские войска 
не принимали участия в осво
бождении Европы от фашизма. 
Мы намерены привлечь к этой 
работе кинематографистов брат
ских европейских стран. Ста
вить картину будет Юрий Озе
ров, сценарий поручен группе 
советских авторов.

Для французской актрисы 
Марины Влади предназначена 
главная роль в картине, посвя
щенной героине французского 
Сопротивления Вики Оболен
ской. Этот замысел предложен 
поэтессой Ю. Друниной и дра
матургом А. Каплером для сов
местной советско-французской 
постановки. Русская по рожде
нию, эмигрантка во втором по
колении, княгиня Вики Оболен
ская была казнена в Моабите 
в 1944 году.

Западногерманская фирма 
МЦС-70» (Мюнхен) и одна из 

итальянских кинофирм хотят 
быть партнерами «Мосфильма» 
по картине о полярном исследо
вателе Умберто Нобиле, в 'спа
сении которого принимали уча
стие люди многих стран. Сей
час, сообщил А. Рекемчук, ве
дутся переговоры и одновремен
но пишется сценарий. Его ав
тор—писатель Юрий Нагибин— 
использует большой докумен
тальный материал, в том числе 
рассказы участников спасатель
ной экспедиции. Картину будет 
снимать режиссер М. Калато
зов.

(Корр. ТАСС).

Д Л Я  Н А Ш Е Г О  Б Ы Т А

«М Е Б Е Л Ь - 6  5»
В Москве открыта вы

ставка образцов мебе
ли 1965 года — «Мебель- 
65». Интерес к выставке 
огромен. В павильоне, 
где выставлена мебель, 
можно увидеть художни- 
ка-конструктора, набра
сывающего эскизы бу
дущих гарнитуров, мыс
ли о которых родились 
прямо на выставке. Но
воселы подбирают набо
ры мебели для только 
что полученных квар
тир. К их услугам — 
комплекты для одно-, 
двух- и трехкомнатных 
квартир. Многих при
влекает набор детской 

мебели.
В большинстве своем

на выставке экспониру
ются опытные образцы, 
массовое производство 
которых намечено на бу
дущий год. И потому по 
этим образцам видно, в 
каком направлении пой
дет моделирование ме
бели в ближайшие годы. 
Здесь учтены все элемен
ты современной мебели: 
конфигурация, эконом
ность размеров и веса, 
покрытие поверхностей, 

цвет. Выставленные гар
нитуры вполне соответст
вуют требованиям вре
мени. Поэтому москви
чи, гости столицы и 
представители зарубеж
ных фирм каждый день 
заполняют павильон.

• Осматривая выставку, 
посетители не могут не 
остановиться перед эк
спонатом под номером 
93.

— Посмотрите-ка,—го
ворят посетители,— ка
кая оригинальная вещь1

Мимо этого набора ме
бели, действительно, 
нельзя пройти равнодуш
но, Он спроектирован 
конструкторским бюро 
«Укрлесд р е в  п рома». 
Производство его начи
нает осваиваться на ря
де мебельных предприя
тий страны, в том числе 
и на Томском, комбина
те. В будущем году пер
вые партии такого набо
ра поступят в продажу.

Чем же он привлека
ет внимание? Тем, что 
набор не занимает много 
места, прост, компактен, 
легок. Вызывают восхи
щение покрытие поверх
ностей, фанеровка. Пред
полагается для этой це
ли применить лиственни
цу и строганую березу. 
Мебель выглядит очень 
нарядно, свежо и ориги
нально. Второе сущест
венное отличие нового 
набора (в нем более де
сяти предметов) — до
вольно низкая цена. По
добные наборы сейчас 
стоят в полтора-два раза 
дороже.

А. ИСАЕВ.

СЛОВАРЬ Д Л Я  РОДИТЕЛЕЙ
В наш ей стране  такая  к н и га  вы йдет впервы е. Н азы вается она «Словарь 

для родителей по сем ейном у воспитанию » . Сейчас закан чи вается  работа над 
этим  изданием, которое уви д и т  свет в 1966 году. Среди авторов словаря — 
оп ы тн ы е  пе дагоги , врачи, ю р и сты . Их задача «вооруж ить»  родителей м ини
м ум ом  зна ни й  по  вопросам сем ейного воспитания. Безусловно, словарь пред 
стави т  больш ой интерес и для учителей , воспитателей д е тски х  учреж д ений , 
руководителей  ш кол . '

Т ем атически  статьи  делятся на н е скб л ько  гр у п п : ю рид ические , анатом о-ф и
зиологически е , о сем ейны х отнош ен и ях ; п<Г проблемам трудового , нравствен
ного  и эстетическо го  воспитания детей. В кон це  к н и ги  будет дан перечень 
л и те ратуры  по этим  вопросам — м аленькие беседы по реком ендуемой лите
ратуре .

А р ха н ге  ш ски й  оф тальмолог, 
канд ид ат м е д и цин ски х  н а у к  Свя
тослав Н иколаевич Ф едоров п р и 
менил во время операции  п р и н 
ци пи альн о  новы й способ креп л е 
ния и скусстве н н о го  х р уста л и ка  в 
глазу . Благодаря этом у до м и н и м у
ма сводится возм ож ность  после
о п ера цио нн ы х осл ож не н ий . И зго
товление и скусств е н н ы х  хр уста л и 
ко в  и ;  отечественного  полим етил- 
кои л ата  учены й  организовал  на 
каф едре гл а зн ы х  болезней А р х а н 
гел ьско го  госуд арствен н ого  меди
ц и н ско го  и нсти тута .

С оверш енствуя методы и нплан- 
таци и , С. Н. Ф едоров осущ ествил  
удаление п о раж е нн ого  и введение 
и скусстве н н о го  х р у с т а л и ка  в глаз 
одной операцией, вм есто об ы чн ы х  
д вух . Таким  методом уче ны й  Севе
ра провел более 50 операций , по с
ле ко то р ы х  всем б ольны м  было 
восстановлено зрение.

НА СНИМ КЕ: С вятослав Н иколае
вич Ф едоров со своим и сотруд н и 
кам и  вводит и скусств е н н ы й  х р у 
с та л и к  в глаз.

(Фотохроника ТАСС).

Ф А К У Л  Ь Т Е Т 
на общественных началах
В наш е время новое рож дается еж ечасно во 

всех областях науки, в том числе и медицине. И 
врачи должны уметь использовать новое в своей 
работе. Чтобы помочь им в этом, Томский меди
цинский институт организовал на общ ественных 
началах ф акультет усоверш енствования врачей.

Занятия на ф акультете начались 1 октября. Для 
врачей будут прочитаны лекции по циклам: тер а 
пии, хирургии, акуш ерства и гинекологии, педиат
рий.

Половина учебного времени отведена на п р ак 
тические занятия. Часты на  ф акультете комплекс
ные лекции. Такую лекцию читаю т два, три или 
даж е четыре вы сококвалиф ицированны х . специа
листа. Так. например, тему «Рак легкого» осве
щают терапевт, рентгенолог, патологоанатом и 
хирург. Не практических занятиях  врачи-курсан
ты будут участвовать в обходах профессоров и 
доцентов, работать в операционной, знаком иться 
с новейшей медицинской аппаратурой.

м. КЛЫКОВ,
декан ф акультета  усоверш енствования врачей
То м ско го  м едицинсного  и н сти тута , доцент.

Сдуховои 
в з а к

аппарат 
о л к е

Московский завод слуховых аппаратов освоил серий
ный выпуск прибора для больных, страдающих невритом 
слухового нерва. Аппарат весит 60 граммов и питается От 
одного крохотного аккумулятора, который при помощи 
портативного устройства заряжается от обычной электри
ческой сети.

В этом году на заводе начат выпуск слухового аппа
рата повышенной мощности типа 632. Он предназначен 
для компенсации самых больших потерь слуха, при кото
рых еще возможно протезирование, особенно по костной 
проводимости. Этот аппарат представляет собой малога
баритный усилитель на пяти транзисторах с двухтакт
ным выходом. Он снабжен устройством для разговора по 
телефону, которое исключает посторонние шумы. Источ
ником питания служат сухие элементы типа «Кристалл».

Нач.ат выпуск аппаратов СО-2 — слуховых очков. Од
на из моделей этого аппарата служит для передачи звука 
в оба уха. Сейчас выпускается опытная партия.

Создан 1 и более совершенный слуховой аппарат типа 
631. Он имеет, форму миниатюрной заколки и свободно 
умещается в дамской прическе. Аппарат изготовляется в 
двух моделях — для лиц с воздушной и костной звуко
вой проводимостью. Источником питания для него слу
жит кадмиево-никелевый дисковый аккумулятор. Он 
обеспечивает работу аппарата в течение 8 — 12 часов и 
заряжается от сети. Вместе с аккумулятором «заколка» 
весит 30 граммов.

Р И Р О Д А  И Л Ю Д И  + 4 ♦ » ♦ ♦ + » ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ * ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ »

Н А  К О С А Ч Е Й - С  Ч У Ч Е Л А М И  I«Домашние»

м ы  — и з  о п е р а т и в н о й  г р у п п ы

М ОРОСИТ дождь. 
Мы идем нетороп
ливо, молча. Где-то 
одиноко позвякивает 
запоздавший трам
вай.

— Наверное, пос
ледний, — прогово
рил Борька Бурка-

товский.
Парьи молчат. Говорить, в 

самом деле, не хочется. Хоть и 
прошло первое чувство подав
ленности, а на душе прескверно. 
Перед глазами все 
время лицо мужчи
ны. Зажатая правой 
рукой рана, .сквозь 
пальцы — темные 
потеки крови. Ни 
боли, ни страха, 
только какое-то не
мое удивление. По
том уже, когда ему 
перевязали голову, 
чуть откинувшись к 
стенке, он заговорил 
медленно зло:

— Сосунки, ведь 
о жизни ни малейшего представ
ления, а уже научились отрав
лять ее людям. — Помолчал, 
побелевшими губами крепко 
сжал папиросу, затянулся. — 
В их возрасте погиб мой Ва
нюшка в сорок пятом...

Мы стояли молча. Так же 
молча пошли домой.

Ветер стих. Пошумел, по
кружился, расшвырял пожух
лые листья и застрял где-то.

-г- А в общем, если бы не 
Славка Репин, то Саньке бы 
пришлось сегодня худо...

— Да уж, это точно...
Сцова вспомнилось все сна

чала, Короткий тревожный сви
сток Саньки, который первым 
бросился бежать за грабителя
ми. Резкий свет карманного 
фонаря, высветивший часть 
потемневшего забора, группу 
парней и Саньку, борющего
ся Саньку!.. Цепь (как 
потом узнали, от электропилы) 
мы заметили не сразу. Но в тот 
момент, когда один из шайки, 
коренастый, размахнулся, что
бы ударить Саньку, резкий 
толчок сбил его с ног. Это был 
наш Славка. Не растерялся...

...Да, но почему же все-таки 
нас не радовало сегодняшнее 
удачное дежурство?

—- Ребята, завтра позвоните, 
узнайте о старике, — сворачи
вая в проулок, проговорил Ва
лерка Лабутин. — Может, у 
него и родных-то никого нет.

— Есть. Он же к дочери в 
гости шел. А позвонить-то, в 
общем, надо...

И, снова молчим.. Мне вдруг 
вспомнилось другое наше де
журство. Кажется," тогда был

такой же ненастный осенний ве
чер. Мы шли со своего шесто
го задания, которое стало пер
вым боевым крещением. На 
станции Томск-И задержали 
двух карманников. Парни в 
этом деле так же, как и мы в 
своем, были новичками. Но мы 
этого не поняли. Страшно кипя- 
тились, пытаясь сразу вдол 
бить им, где черное зло и свет 
лое добро. Но те только ирони 
чески усмехались н разговари 
вали с нами чуточку свысока 
Помню, как удивило нас их

“ = З В Е Н О =
ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
С З А Д А Н И Я

перевоплощение, когда им при
шлось встретиться с .Семеном 
Емельяновичем Савельевым, 
оперуполномоченным, челове
ком, немало отдавшим вот та
ким «щеголям». Куда девались 
их форс и напыщенность! Во
ришки попросту раскисли...

— Вы что ж, думали, так вот 
сразу и перевоспитаете их? — 
усмехаясь, проговорил Семен 
Емельянович, когда карман
ников увели. — Нет, брат
цы, в нашей работе наскоком, 
наспех ничего не сделаешь. 
Здесь выдержка нужна и, ко
нечно, доброе сердце...

Доброе сердце!.. А в нас кло
котала ярость. Но это уже было 
потом, когда мы всё чаще ста
ли встречаться с такими вот ти
пами, как сегодня. А тогда, в 
первые дни дежурств, нам ка
залось все простым и интерес
ным. Самое главное — это как- 
то роднило нас с героями полю
бившихся книжек.

Только позднее мы поняли, 
как сложна работа в оператив
ной группе уголовного розыска. 
Многим пришлось разочаровать
ся, потому что, кроме замысло
ватых приключений и притяги
вающей таинственности, приш
лось заняться упорной работой 
над своим собственным харак
тером.

Да, тем, кто искал здесь ро
мантику Пинкертона, пришлось 
уйти. Ну, а кто остался, — ос
тался прочно. Вообще наша 
группа не очень многочисленна. 
Но у нас есть и свои ветераны, 
которые проработали в группе 
более четырех лет. Вот они сей
час идут рядом со мной. Наш 
командир Гена Добровольский,

Вячеслав Репин, Саша Поко- 
тоев, Валера Лабутин, Борис 
Буркатовский. Будущие физико- 
техникь. Кто знает, будут ли 
они так же беззаветно любить 
свою инженерную профессию, 
как то, чему они отдают сейчас 
почти все свободное время! А 
свободного времени у студента, 
как известно, негусто. Иногда 
мы убегаем на дежурство, даже 
не успев заскочить в свою сто
ловку. В это лето многие ребя
та из опергруппы — среди них 
и Боря Буркатовский, и Слава 

Репин — работали 
на целине. Помога
ли совхозу строить 
коровники, отделыва
ли гараж. В общем, 
работали от зари и 
до зари. Но и здесь 
парни помогали ми
лиции. Было рас
крыто хищение 
стройматериалов на 
крупную сумму.

Долго занималась 
наша группа не
сколькими подрост

ками, которые «шалили» на 
улицах. Не один вечер по
тратили парни на беседы с 
юными «шалопаями», как они 
их называли в шутку. Убежда
ли, доказывали мальчишкам, 
что не с того края начали 
жизнь. Посерьезнели те, по
взрослели за эти месяцы, ста
ли тянуться к нашей группе. И 
наши уверены, что эти трое на
чнут свою жизнь по-иному.

...Но вот и общежитие. Нам 
пора расходиться, каждому в 
свою комнату. Завтра мы встре
тимся в университете, снова 
будем утром на лекциях. А ве
чером — на дежурстве. Ну, а 
если наше звено будет не заня
то, пойдем на эстрадный. Лю
бят эстраду, пожалуй. не 
все, некоторые предпочитают 
симфонический. Но мы, мы — 
за эстраду. И вообще музыка — 
это наша страсть № 2.

— Ребята, завтра самбо, не 
опаздывайте! — напоминает, 
прощаясь, наш командир.

Ну вот, эстрада отпадает. 
Впрочем, мы можем успеть и 
после занятий. Самбо мы зани
маемся регулярно. Тренирует 
нас перворазрядник, член нашей 
группы Володя Сычев. Тща
тельно оттачиваем технику при
емов. Нам это необходимо: слу
чаи, когда приходится встре
чаться с вооруженными пре
ступниками один на один, не
редки.

— Спокойной ночи, ребята! 
— я ухожу последним...

Е. ПОДГОРНОВ, 
студент Томского универ
ситета.

П ОЗДНЯЯ 
Октябрь, 
ный,

осень. 
Холод- 

неуемный 
ветер швыряется остат
ками самоцветов золо
той осени, безжалост
но обнажает притих
шие березовые рощи 
и перелески. Все чаще 
по утрам пробуют свою 
силу злые утренники, 
сковывают придорож
ные лужи звенящим 
под ногами ледком. 
Пришла долгожданная 
пора интересной охо
ты на косачей с чуче
лами.

...Еще не брезжит 
рассвет, а на опушке 
березового колка, окру
женного золотом стер
ни, уже выставлены 
далеко заметные чуче
ла косачей. Разместив
шись со всеми удобст
вами в уютном шала
ше, старательно за
маскированном среди 
берез пожелтевшей 
травой, сидишь, и в 
ожидании подлета этой 
доверчивой птицы в 
сотый раз смотришь на 
макушки берез, где 
чуть заметно покачи
ваются чучела: все бес
покоишься, правильно 
ли они поставлены. Мо
жет, излишне опущена 
вниз голова или сидит 
настороженно? Все эти 
детали посадки могут 
заметить тетерева и 
тогда ни за что не под
сядут «на беседу». Де
ло, как видно, за коса
чами, которые где-то

тут, поблизости, вчера 
в сумерках опустились 
на ночлег. На зорьке 
они обычно рассажи
ваются на вершинах 
берез и, нежась в ут
ренних лучах солнца, 
лакомятся сладкими 
сережками.

Сбиваясь в эту пору 
в большие стаи, они, 
завидев чучела, спе
шат к ним, чтобы 
сгруппироваться. И 
один по одному, а то и 
враз всей семьей обле
пят березу у шалаша.

ве только раз—другой, 
да и то робко, звень- 
кнет где-то принаря
дившаяся по-зимнему 
непоседа-синица, да еле 
ощутимый ветерок 
чуть слышно шепчется 
в заиндевевшей траве 
шалаша.

Хлопанье крыльев. 
Косач, шумно опустив
шись подле чучел, вы
тянул иссиня-черную 
шею и, раскачиваясь 
на ветке, пристально 
рассматривает своего 
суконного собрата.

У Г О Л О К  ОХОТНИКА

Вот и выбирай охот
ник любого. Но не 
стреляй пеструю са- 
мочку-тетерку, которая 
почти всегда садится 
на нижние ветви: ведь 
она к будущей осени 
выкормит и приведет 
в эти места десяток 
молодых краснобровых 
птиц.

Пока же в ожида
нии подлета сидишь в 
шалаше и, прислуши
ваясь к малейшему 
шороху, любуешься 
увядающей красотой 
осеннего погожего ут
ра, его необыкновенно 
яркими бликами, и си- 
ним-синим безоблачным 
холодным небом. Тор
жественная тишина 
осеннего леса усыпила 
все вокруг. Нигде ни 
звука, ни шороха. Раз-

Ствол ружья послуш
но ползет в заранее 
сделанную в шалаше 
бойницу, и черныш уже 
на мушке... Сухой 
негромкий выстрел, и 
косач, считая сучья, 
гулко падает. Вот он, 
долгожданный трофей, 
краснобровый краса
вец с изящным, распу
щенным лирой хво
стом!

Вновь ожидание, 
при котором и зрение, 
и слух напряжены до 
предела. Но все же 
проглядел, как непода
леку, на высокой оси
не. невесть откуда, по
явилась стая тетере
вов. Вот один сорвал
ся с макушки и поле

тел в мою сторону. За 
. ним второй, третий... 

И уже вся стая с шу
мом и характерным 
квохканьем рассажи
вается вокруг чучел. 
Одна тетерка, примо
стившись на нижней 
ветке у крыши шала
ша, тут же предалась 
сладкой дреме. Выце- 
ливаю старого на вид 
госача, и палец почти 
автоматически жмет 
гашетку. Выстрел 
вспугивает всю стаю. 
А второй трофей уже 
под березой.

Теперь можно и до
мой. Но шум и писк 
птиц заставляют насто
рожиться, й рука не
вольно тянется к 
ружью. Это облепила 
березу шумная ватага 
говорливых чечеток, а 
вслед за ними разве- 
сились калиновыми 
гроздьями красногру
дые снегири. Приш
лось задержаться: 
жаль было тревожить 
безобидных веселых 
гостей, оживляющих в 
эту пору леса.

...Идешь к дому. 
Шуршишь слежавши
мися листьями да по
жухлой травой и не 
замечаешь ни тяжести 
трофеев, ни долгого 
пути. А на фоне кра
сочных осенних далей 
встает в памяти пере
житое VTpOM.

Д. КРЕПАК.

крокодилы
Больш ой .ю п ул я р н о сть ю  среди ж и 

телей столицы  Г Д ^ пользуется  Тир- 
п а р к — зо о п а р к , созд анны й  на т е р р и 
тории  ста р и н н о го  тен и сто го  п а р ка  в 
Карлсхорсте . М ногие ж и в о тн ы е  здесь 
содерж атся «.гочти на воле» и свобод
но р а згул и ва ю т  по  отведенны м  для 
н и х  территориям . А вот у обитателей 
Б рем -хауза, вы строе нн ого  по соседст
ву специально  для представителей 
тепл ы х стран , та ко й  свободы нет. И 
дело т у т  не то л ько  в клим ате : за

толсты м и стеклам и  терра ри ум ов  
здесь и зви ва ю тся  ‘о гро м н ы е  яд овиты е 
зм еи, с кал я т  хи щ н ы е  пасти  кр о ко д и 
лы , д остигаю щ и е в д л и ну  3-х и д аж е  
4*х м ётро .....

впр оче м . берлинцам  теперь не обя
зательно ход и ть  в зо о п а р к , чтобы  
увидеть кроко д и л ов . Они даже м огут... 
приобрести  и х . В зоом агазине «Ам 
Ф р а н кф ур те о  тор» о ткр ы л а сь  прода
ж а  м але ньки х  ю ж н о а ф р и ка н с ки х  кр о - 
нодильчинов, длиною  всего  о кол о  

25 см . За 100 м аро к  м о ж н о  приобре
сти для своего дом аш него  те р р а р и у 
ма вел иколе пн ы й  экзе м п л я р  м алень
ко го  х и щ н и к а , ко то р ы й  даже в этом 
м ладенческом  возрасте питается  не 
иначе, к а к  мясом и ры бой.

Правда, пе рсп екти ва  для тех, к т о  
отваж ивается на т а к у ю  п о к у п к у , 
безотрадная: ведь эти  м алы ш и со 
временем превратятся  в т а к и х  ж е  
к р у п н ы х  хи щ н и ко в , к а к  и и х  со
братья в Брем -хаузе. Что ж е  до их 
п р о ж о р л и в о сти ,— то  тут  н еи зб еж но  
полное разооение владельца!

И все-таки о х о тн и ки  на э-гих «до
м аш них»  кронод илов находятся. Ни
чего не поделаеш ь — э кзо ти ка !

. ! Е. БА Ш М А Ч Н И КО В .

И ЗВЕЩ ЕНИ Е
С егодня, 23 октя б р я , в 14 часов, ■ 

актовом  зале госун иве рси те та  со
стоится  встреча читателей еж е не
д ельника  «За рубеж ом » с р а б отн ика 
ми редакции  ж ур н а л а  В. Д. О сипо
вым и Б. А . Л и л я ц ки н ы м .

П р и глаш а ю тся  читатели , л е кторы , 
студе нты , преподаватели.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

НУ И НУ!

Недавно в И талии разразился очередной скандал. М онахи 
м онасты ря Альбано (около Рима) и и х  ш татские  коллеги  ре
ш или «подработать» на кон тр аб ан д н ы х ш ве йц а рских  и ам ери
к а н с к и х  си гаретах.

Ш а й ка  была арестована и предстала перед судом. К а п уцин ы  
в свое оправдание ссы лаю тся на... господа бога. О днако вряд 
ли цер кви  удастся зам ять это грязное  дело.

НА СНИМ КЕ: во время процесса. На скам ье подсудим ы х 
«отец» Кореи. Рядом с ним один из ш та тски х  контрабандистов.

(Фото Кейстон —- ТАСС).

Н о ь С Ц Е Н О О С ! 
И  ЭКРОъНОьХ
(ТО М СК О М

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

23 о ктя б р я  —  «Ж а ркое  лето е Бер
лине».

Начало с п е кта кл я  — в 19 чае. 
30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имена М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Пепел и алмаз»
— 10. 12. 14. 16. 18. 20, 22. Дети 
до 16 ле. не д о п уска ю тся .
М алый 3 -1  — «Б оксер й смерть»
— 10. 12. 14, 16. 18. 20. 22. Дети 
до 14 лэт не д о п уска ю тся .
Зал ки н о х р о н и ки  — «195 дней», 
«М етры  коасо ты » , «У худ о ж н и ко в  
Дальнего  В остока», «Тайна чер
ного короля» , «М есяц доброго  
солнца* —  10. 1105. 12-10. 13-15, 
14 20. 15-25. 16-30, 17-35. 18-40,
10-45. 20-50, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
I олубой :ал — «Пепел и алмаз»
— 12-30, 14-30, 16-30. 18-30, 20-30, 
22-30. Д еги  до 16. лет не д о п у с ка 
ю тся
Для детей —  «Остров Колдун»
— 9-30 10-55.
Зеленый зал — «Пепел и алмаз»
— 10. 1 :. 14. 16. 18, 20. 22. Дети 
р .’ 16 ле г че д оп уска ю тся .

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — '«П епел й алмаз»'
— 9-20 11 15. 13-10, 15Ю5, 17,
18-55. 20-50. 22-35. Дети .до 16 лет 
че допуечаю тся.
Малый зал — «Б оксер и см ерть»
— 9-20, 13-10. 15-05, 17. 18-55,
20-50, 22-35. Дети до 14 лет не до
п уска ю тся ..
Для де-’ей — «Чапаев» — 11-15.

«ПИОНЕР»
«От семи до двенадцати» —

9 40 11-20, 13. 14-40, 16-20. «Но
вый Д о н Ж у а н »  _  is , 20. 22.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Креп >сгная актриса»  — 15-30 
J2-3J. 14 30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  «Новый Дон-Ж уан» —  15-30
17-30. 10 30 2130

далекой звезды» 
15. 18.

(две

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Свет
еерии) —

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 23 ОКТЯБРЯ

17.00. Вам, малыши! 17.30. «Поет 
Е вгения М иро ш н ичен ко » . 18.00. «Го
лоса молоды х». Стихи Бориса Приме
ров?. 18.25 «Просторы земли совет
ской». 18.45. Телевизионны й кл уб  
«Х удож ественная сам одеятельность». 
19.25. «М иг :а неделю». 19.40. Новая 
кинохроника. 20.00. «Мелодии А л е к 
сандра Д о л -ха н ян а » . Концерт-очерк. 
20.40. Телевизионные новости. 21.00. 
Кинокомедиг «Н еподдаю щ иеся».

Коллективы биолого-почвен
ного факультета и кафедры зо
ологии беспозвоночных Томско
го государственного универси
тета выражают глубокое собо
лезнование доценту Красиковой 
Наталье Степановне по поводу 
смерти ее мужа

ТИМАКОВА 
Евгения Ивановича.

Телефоны: ответ. секретаря  —
31-19. секретариата  — 42-40, отде
лов: па р ти й ко й  ж и зн и  — 52-23, идео
лог*, |есногс — 47-45 и 42-46, пр ом ы ш 
ленности строительства и тр а н спо р 
та — 37-75 сел ьско хозяй ственного  
— 37-39, советского  строительства и 
бы та — 37-77, писем и рабселько- 
поеснои ceTt- — 37-38 и 31-47, и н 
ф ормации — 51-61, б ухгалтерии  и о т 
дела объявлений — 77-36, стеногра
ф и стки  — 52-02.

' +

г. Том ск 50, типограф ия Ns 2 
«Красное з н тм я *.
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